
В павильоне Международного 
выставочного центра слышны 
мелодии разных народов Рос-
сии. Среди исполнителей — 
музыканты из Дагестана. 
Здесь они играют на своих 
традиционных инструмен-
тах — зурне, представляющей 
собой деревянную дудку, та-
муре, похожем на двухструн-
ную гитару, и барабанах. На-
против дагестанцев — одетые 
в национальные костюмы 
представители других россий-
ских регионов приглашают 
пройти к своим стендам и от-
ведать вкусных гастрономи-
ческих гостинцев. Насладив-
шись угощениями, посетите-
ли отправляются к столично-
му стенду. К нему приглашает 
сотрудница Проектного офи-
са по развитию туризма и го-
степриимства Москвы Екате-
рина Страхова.
— На мой взгляд, санкции За-
пада пошли развитию вну-
треннего туризма только на 
пользу, — рассказывает Стра-
хова. —  Регионы нашей стра-
ны начали активно развивать 
свои маршруты для путеше-
ствий и дали возможность 
российским компаниям за-
нять рынок. 
При этом, по словам началь-
ника Управления туризма Ко-
митета по туризму города Мо-
сквы Ирины Шилкиной, в сто-
лице активно развиваются 
новые проекты для путеше-
ственников. 
— Нами был разработан флаг-
манский образовательно-ту-
ристический проект «Город 

открытий». В его рамках при-
езжающие в столицу школь-
ники из других регионов по-
сетят не только стандартные 
экскурсии, но и побывают на 

ведущих технологических 
предприятиях столицы, полу-
чат прикладной опыт и пооб-
щаются с представителями 
разных специальностей,  — 

рассказывает Шилкова. — 
В программу уже входят такие 
направления, как биотехно-
логии, урбанистика, теле-
коммуникации и другие. Это 

поможет в профо-
риентации школь-
ников и будет раз-
вивать образова-
тельный туризм. 
На выставке также 
были представите-
ли отрасли путе-
шествий из Подне-
бесной. 
— Самый попу-
лярный маршрут 
у российских тури-
стов в Китае — 
это тропический 

остров Хайнань. Он востребо-
ван благодаря нашей тради-
ционной медицине и особым 
лечебным программам ту-
ров, — рассказывает дирек-

тор по продажам и маркетин-
гу туристической компании 
Чжэнцзюнь Ли. 
Помимо этого, на мероприя-
тии представители индустрии 
обсудили вопросы по подго-
товке кадров для отрасли, 
провели курсы для туропера-
торов и рассказали о государ-
ственных мерах поддержки 
туризма в России. 
Также путешественникам 
в столице помогает приложе-
ние Russpass, созданное Мо-
стуризмом. Сервис позволяет 
планировать поездку и до-
суг: выбрать туристический 
маршрут, купить билеты, за-
бронировать отель, заказать 
экскурсию или тур. Приложе-
ние объединяет 27 услуг и сер-
висов, около 1,5 тысячи пред-
ложений в Москве. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера стартова-
ла 29-я Между-
народная вы-
ставка туризма 
и индустрии го-
степриимства. 
«ВМ» узнала 
о тенденциях 
в отрасли и но-
вых туристиче-
ских проектах 
столицы. 

Генеральная уборка города 
будет продолжаться весь апрель 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале пригласил 
жителей столицы на общего-
родской субботник и расска-
зал о программе реновации.

Глава города сообщил, что ге-
неральная уборка Москвы 
пройдет с 1 по 30 апреля.
— За это время приведем в по-
рядок улицы и дворы, детские 
и спортивные площадки, тер-
ритории парков и скверов, по-
моем фасады домов, памятни-
ки, мосты и тоннели, подгото-
вим к летнему сезону фонта-
ны, промоем дорожные знаки 
и указатели, остановки обще-
ственного транспорта, — по-
делился мэр. — Приглашаю 
москвичей 15 апреля на тра-
диционный общегородской 
субботник. 
На субботник приглашаются 
школьники, студенты, сотруд-

ники предприятий и, конеч-
но, все москвичи, которые хо-
тят принять участие в уборке 
и благоустройстве родного 
города. Работать будут в пар-
ках и дворах, на территориях 
объектов социальной сфе-
ры — прогребать газоны, со-
бирать прошлогоднюю ли-
ству, обустраивать цветочные 
клумбы, а также принимать 
участие в высадке деревьев. 

Сергей Собянин добавил, что 
всем, кто готов помочь в убор-
ке городской территории, 
предоставят инвентарь. 
Также мэр Москвы рассказал, 
что новоселами по программе 
реновации стали уже 36 тысяч 
московских семей.
— Город помогает им с пере-
ездом. За этой услугой обра-
тились около 80 процентов 
жителей новых домов. Заявку 
можно подать и онлайн — 
с помощью суперсервиса «Пе-
реезд по программе ренова-
ции» на портале mos.ru, — 
написал он, уточнив, что по 
программе реновации в но-
вые комфортные квартиры 
переедут около миллиона мо-
сквичей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

География экспорта 
расширяется
Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рас-
ширении экспорта 
в страны Латин-
ской Америки. 

Столичные пред-
приниматели при 
поддержке города 
активно поставля-
ют свою продук-
цию в страны Ла-
тинской Америки — Аргенти-
ну, Бразилию, Мексику, на Ку-
бу и в другие государства. 
Многие предприятия заклю-
чили сделки по результатам 
участия в программах Москов-
ского экспортного центра.
— Этой осенью пройдет 
 бизнес-миссия в Бразилии, 
а в Москве запланированы 
переговоры с потенциальны-
ми клиентами из Аргентины 
и Мексики. Оставить заявку 

на участие можно на сайте 
центра, — сказала Наталья 
Сергунина.

При поддержке го-
рода предприятия 
Москвы экспорти-
руют разные това-
ры: панели для от-
делки зданий — на 
Кубу, биометриче-
ские системы без-
опасности — в Гва-
темалу; оборудо-

вание для мониторинга ка-
бельных линий поставляется 
в Колумбию, а для контроля 
учебных процессов — в Брази-
лию. Аргентинские студенты-
стоматологи практикуются 
на созданных в Москве анато-
мических моделях, а в Мекси-
ке используют ультрафиоле-
товые установки для обезза-
раживания воздуха и воды.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пары, решившие пожениться накануне Красной горки, 22 апреля, смогут зарегистрировать 
брак в историческом здании усадьбы Гагариных, где располагается Московская городская 
дума. Такая возможность будет предоставлена четырем парам.  
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Открываем новые горизонты
Регионы продолжают успешно привлекать путешественников, 
несмотря на давление Запада и мировых представителей отрасли

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ПО ТУРИЗМУ И ГОСТИНИЧНОМУ 
БИЗНЕСУ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Подобные международные 
выставки поднимают рейтинг 
России в глазах туристов 
со всего мира. Наша страна 
огромна и имеет множество 
легкодоступных, но в то же 
время неизученных мест 
для путешествий. Особенно 
важно, что такие мероприятия 
проводятся в столице, ведь 
это помогает многочисленным 
жителям столицы узнать 
о красотах регионов и популя-
ризировать внутренний ту-
ризм. В текущей обстановке 
его развитие становится прио-
ритетной задачей всей отече-
ственной отрасли. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители столицы 
с удовольствием 
посещают
лечебные курорты 
Китая

Вчера 12:00 Представитель Проектного офиса по развитию туризма и гостеприимства Москвы Екатерина Страхова на 29-й Международной выставке туризма 
и индустрии гостеприимства демонстрирует гостям мероприятия каталог с самыми популярными местами столицы

Есть надежный 
фундамент дружбы

Если говорить о партнерских отноше-
ниях между Россией и Китаем, то про-
шлый год оказался очень насыщен-
ным для каждой из наших стран. Гла-
вы государств, Владимир Путин 
и Си Цзиньпин, своей работой доказа-
ли, что сейчас наше политическое вза-
имодействие находится на высочай-
шем уровне.
В прошлом году прошел 20-й Нацио-
нальный съезд Коммунистической 

партии Китая (КПК), ставший событием планетарного 
масштаба, в том числе и для развития наших партнерских 
отношений. Из всех задач, которые обсуждались на съез-
де, я бы выделил две. Они состоят в том, чтобы сделать 
Китай передовой научно-технической державой, обеспе-
чить ее независимость и безопасность. Не случайно но-
вый состав Центрального Комитета 
КПК пополнился молодым поколени-
ем талантливых лидеров. Кстати, лю-
дей с техническим образованием там 
стало вдвое больше. 
Закономерно, что у России с Китаем 
очень много совместных высокотех-
нологичных проектов. Например, 
подготовлено межправительственное 
соглашение о создании международ-
ной лунной станции. Да и в целом 
в портфеле межправительственной 
комиссии почти 80 значимых проек-
тов, а сумма заявленных инвестиций 
составляет около 160 миллиардов дол-
ларов. В прошлом году между страна-
ми был рекордный товарооборот, который достиг 
190 миллиардов долларов. Причем половина торговли 
осуществлялась в национальных валютах. Для успешного 
развития торговых отношений большое значение имеет 
логистика. Чтобы их упростить, в прошлом году в эксплу-
атацию ввели два моста: автомобильный и железнодо-
рожный. 
На самом деле дружба народов России и Китая — самый 
надежный фундамент развития наших отношений. 
В 2022 году Общество российско-китайской дружбы от-
метило 65-летний юбилей. Назову три приоритета в рабо-
те этой организации. Первый — это создание новых реги-
ональных отделений. Второй — улучшение партнерских 
отношений с провинциями Китая. Третий — развитие 
молодежных контактов, а также изучение русского языка 
в Китае и китайского в России.

Вчера председатель Общества российско-китай-
ской дружбы Иван Мельников рассказал, что 
за прошлый год партнерские отношения между 
двумя странами улучшились. Дальше — больше.

первый 
микрофон
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Вопреки запретам. Волонтеры 
из Монголии собирают 
гуманитарную помощь для жителей 
новых российских регионов ➔ СТР. 4

события и комментарии

Грациозный выход. Колледж 
физической культуры и спорта 
«Спарта» провел день открытых 
дверей. Кого ждут тренеры ➔ СТР. 10

гайд-парк

Назад в будущее. Реформа 
высшего образования пройдет 
плавно. Что нужно предусмотреть, 
рассуждают эксперты ➔ СТР. 11
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По данным Департамен-
та экономической поли-
тики и развития Москвы, 
индустрия гостеприим-
ства увеличила выручку 
почти на треть. Оборот 
столичных гостиниц 
за 11 месяцев 2022 года 
превысил показатели 
аналогичного периода 
2021-го на 17 процентов 
и составил почти 
83миллиарда рублей. 
Рестораны и кафе зара-
ботали почти 476 мил-
лиардов рублей — 
на 40 процентов боль-
ше, чем в прошлом году. 
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Поедут к нам
за репой
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
выступил на съезде Россий-
ского союза промышленни-
ков и предприни-
мателей.

По словам прези-
дента РФ, эконо-
мика нашей стра-
ны сейчас начи-
нает развиваться 
по новой модели. 
Во втором кварта-
ле 2023 года президент ожи-
дает увеличение ВВП.
Сейчас в России формируются 
новые экономические трен-
ды. Во-первых, власти и биз-
несу удалось компенсировать 
закрытие западного рынка за 
счет наращивания связей 
с дружественными странами. 
— В целом внешнеторговый 
оборот России за 2022 год вы-
рос на 8,1 процента — до 
850 миллиардов долларов, 
в том числе экспорт вырос 
почти на 20 процентов — 19,9, 
а импорт сократился почти 
на 12 — 11,7 процента, — при-
вел статистику Путин.
Вторая тенденция — увеличе-
ние внутреннего спроса. 
— Год назад западные власти 
выкручивали руки своим ком-
паниям и вынудили некото-
рых из них, многих, уйти 
с российского рынка. Тогда 
зарубежные аналитики про-
рочили нам депрессию и спад 
потребительского сектора, — 
подчеркнул президент.
Однако, по его словам, все 
обернулось против них самих. 

— Сами западные страны 
в полный рост столкнулись 
с такими же проблемами. До-
шло до того, что их руководи-

тели предлагают 
своим гражданам 
вместо салата и по-
мидоров перейти 
на репу — репа хо-
роший продукт, но 
и за репой, навер-
ное, к нам придет-
ся ехать, потому 
что уровень уро-

жая у нас значительно превы-
шает те показатели, которые 
есть у наших соседей в Евро-
пе, — заявил президент.
Сейчас, по словам Владимира 
Путина, у отечественного биз-
неса хорошие перспективы 
для развития. 
— Прежде всего именно на ос-
нове собственной технологи-
ческой базы, в том числе 
в партнерстве с дружествен-
ными странами, нам нужно 
увеличивать производствен-
ные мощности, открывать но-
вые предприятия, создавать 
рабочие места на всей терри-
тории страны. В помощь это-
му запущены механизмы про-
мышленной ипотеки и кла-
стерной инвестиционной 
платформы, — уточнил Вла-
димир Путин.
В связи с этим нужно повы-
шать эффективность управ-
ления и привлекать к работе 
молодых талантливых специ-
алистов, считает президент 
России. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru
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Легендарному Дворцу пионеров на Воробьевых горах вернут исторический облик

Когда трудишься для людей, время летит незаметно 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал 
о благо устройстве 
Дворца пионеров 
на Воробьевых го-
рах, подвел итоги 
заседания прези-
диума столичного 
правительства, 
рассказал в теле-
грам-канале 
о проекте «Неиз-
вестный герой» и расшире-
нии одного из производств.

Дворец пионеров — знаковое 
место для нескольких поколе-
ний москвичей.
— Через его кружки и секции 
прошли тысячи юных жи-
телей столицы. Здесь начина-
ли свой путь в профессию 
многие известные артисты, 
музыканты, писатели, уче-
ные, спортсмены, — напом-
нил мэр.

Ремонт необходим
Свою активную деятельность 
Дворец пионеров продолжает 
и сегодня. Он входит в образо-
вательный комплекс «Воро-
бьевы горы» — крупнейшее 
учреждение системы допол-
нительного образования сто-

лицы, а в студиях, 
мастерских и спор-
тивных залах зани-
маются более 
16 тысяч детей.
— При этом за 60 
лет легендарный 
дворец в стиле со-
ветского модер-
низма ни разу ком-

плексно не ремонтировался. 
И нуждается в обновлении 
и восстановлении, — отметил 
глава города. 
Реставрацию решили прове-
сти одновременно в пяти кор-
пусах — в главном, где нахо-
дятся планетарий и выставоч-
ные залы, лекционном, обсер-
ватории, в театральном блоке 
и концертном зале.
По словам Сергея Собянина, 
в ходе реализации проекта 
приведут в порядок декор фа-

садов и восстановят отделку 
цоколей из натурального кам-
ня. Кроме того, специалисты 
отреставрируют мозаичные 
панно и восстановят утрачен-
ные элементы произведений 
монументального искусства. 
А еще выполнят ремонт кров-
ли и козырьков, внешних 
и внутренних стен зданий, 
лестничных маршей, пере-
крытий и полов, заменят две-
ри, окна, витражное остекле-
ние и восстановят зенитные 
фонари, модернизируют 
внешние и внутренние инже-
нерные системы.
— Таким образом памятнику 
модернизма будет возвращен 
его исторический облик, — 
подчеркнул мэр Москвы.

Благоустройство
Важной частью проекта, доба-
вил Сергей Собянин, станет 
благоустройство огромной 
зеленой территории площа-
дью почти четыре гектара. Де-
ло в том, что покрытия доро-
жек изношены, малые архи-
тектурные формы устарели, 
не хватает освещения.

— Приведем в порядок проез-
ды и пешеходные дорожки. 
В местах перепада высот сде-
лаем пандусы для передвиже-
ния маломобильных граж-
дан, — поделился планами 

глава города. — На площади 
Парадов сохраним необыч-
ную раскладку дорожек, кото-
рая разбивает пространство 
на квадраты для построения 
пионерских отрядов. Отре-

монтируем трибуну, лестни-
цы из натурального камня.
Также территорию украсят 
цветниками из многолетни-
ков и проведут реконструк-
цию Воробьевского пруда. 

Социальные дома   
Сергей Собянин по итогам за-
седания президиума прави-
тельства Москвы утвердил 
приоритетные задачи разви-
тия системы социальной за-
щиты на 2023 год. В своем те-
леграм-канале он рассказал, 
что в Москве живут порядка 
одного миллиона человек 
с инвалидностью, которым 
город уделяет особое внима-
ние и старается создать ком-
фортные условия для жизни.  
— Безбарьерная среда сфор-
мирована в 86 процентах со-
циально значимых объектов 
города, — отметил он. 
Кроме того, меняется концеп-
ция домов-интернатов — те-
перь это «социальные дома», 
где уход организован по но-
вым стандартам с учетом по-
требностей человека.

Имена героев
Фотопроект «Неизвестный ге-
рой» помог установить с по-
мощью москвичей имена пя-
терых солдат Великой Отече-
ственной войны. Глава города 
напомнил в телеграм-канале, 

что проект был запущен 
в День памяти и скорби с це-
лью дополнить список участ-
ников войны, чьими именами 
можно гордиться.
— Помочь найти утраченные 
имена советских воинов мо-
жет каждый. Всю информа-
цию присылайте на адрес 
cgam@archive.mos.ru, — об-
ратился к москвичам мэр.

Расширение производства
Резидент особой экономиче-
ской зоны «Технополис Мо-
сква» расширяет производ-
ство изделий для службы ско-
рой помощи.
— Этим займется российская 
компания, которая успешно 
зарекомендовала себя на 
рынке и оснастила больше 
25 тысяч машин скорой помо-
щи по всей стране. В каждом 
автомобиле используется до 
двенадцати медицинских из-
делий компании и ее леген-
дарный оранжевый чемодан-
укладка, — рассказал Сергей 
Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

У директора школы № 498 
Таганского района Тамары 
Гордзейко график работы 
ненормированный. А все по-
тому, что, кроме своей основ-
ной деятельности, она зани-
мается еще и общественной. 

Утро. Будильник директора 
школы звенит в 6:30.
— Мои смартфоны лежат ря-
дом, на прикроватной тум-
бочке. Как проснусь, сразу их 
беру и начинаю листать ново-
сти телеграм-каналов, прове-
рять почту и социальные сети. 
Затем встаю, обязательно де-
лаю зарядку, принимаю душ. 
Потом завтрак: кофе с моло-
ком, бутерброд с ветчиной, 
отварным языком или колба-
сой. Очень люблю мясо. Далее 
делаю укладку, наношу маки-
яж — и я готова к выходу из до-
ма, — рассказывает Тамара 
Гордзейко.
Тамаре Васильевне повезло: 
каждое утро директора шко-
лы отвозит на работу не обще-
ственный транспорт, а люби-
мый супруг.

— Он меня еще и вечером за-
бирает с работы, — говорит 
она. — А что касается учебно-
го заведения, то наша школа 
имеет 9 зданий: 5 — дошколь-
ных и 4 — школьных, в том 
числе на Народной, Марк-
систской, 2-й Дубровской 
улицах и в Большом Факель-
ном переулке. Помимо рабо-
ты в филиалах, у меня быва-
ют совещания и учеба в Де-
партаменте образования 
и науки, межрайонном сове-
те директоров, Московском 
центре качества образова-
ния, Корпоративном универ-
ситете, других образователь-
ных организациях. Если нуж-
но, муж ждет меня часами 
в машине. Но время он зря не 
теряет — читает книги. 
Из дома директор выходит 
в 8 часов, а к 8:20 уже заходит 
в один из филиалов учебного 
заведения. 
— Я люблю наблюдать, в ка-
ком настроении приходят де-
ти в школу, все ли пришли во-
время, кто опаздывает. Мой 
режим регламентирован ци-

клограммой и календарным 
планом на месяц, но часто вы-
биваюсь из графика, так как 
не принадлежу сама себе — 
работаю в режиме многоза-
дачности. К сожалению, у ме-
ня не получается работать 
строго по времени, поэтому 
я восхищаюсь людьми, у кото-
рых день расписан по мину-
там и они все и везде успева-
ют. Бывает так, что работаю 
над документом, а ко мне в ка-

бинет приходят с проблемой 
ребенок, учитель или роди-
тель. Конечно, я уделю им вре-
мя, потому что просто не могу 
не решить их проблему, не по-
мочь. Если ученик пришел ко 
мне в слезах, или он плохо се-
бя чувствует, не могу отвер-
нуться и продолжить зани-
маться какими-то админи-
стративными делами. Люди 
всегда на первом месте, — го-
ворит Гордзейко.

После проверки работы фи-
лиала директор школы при-
езжает на свое основное ме-
сто работы — на улицу На-
родную.
— Все запросы поступают 
именно на этот адрес, здесь на-
ходится бухгалтерия и отдел 
кадров. Когда я приезжаю сю-
да, то разбираю и подписываю 
официальные документы, 
приказы, финансовые бумаги. 
Сюда же люди обращаются ко 
мне со своими проблемами 
как к муниципальному депута-
ту. Например, вчера, когда си-
дела над бумагами, позвонила 
жительница района, ветеран 
Мария Давыдовна, и рассказа-
ла, что в ее доме почему-то пе-
рестали греть батареи. Конеч-
но, я не могла оставить ее за-
прос без ответа, позвонила 
в управляющую компанию, 
отдел ЖКХ и направила к ней 
специалистов. Некоторые мне 
говорят, что я неправильно ра-
ботаю, прихожу с работы позд-
но. А я считаю, что лучше за-
держусь на работе и помогу 
ученику, учителю, родителю 
или жителю. Для меня тогда 
день прожит не зря, — призна-
лась Тамара Гордзейко.
АННА ХРОМЦОВА 
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Куранты на здании 
президиума Российской 
академии наук 
на Ленинском 
проспекте

КРОМЕ ТОГО
Музыкальный кукольный театр «Таратумб» пригла-
шает детей и их родителей на спектакль-чаепитие 
«Муха» по мотивам сказки Чуковского «Муха-Цоко-
туха». Актеры и их друзья-куклы покажут зрителям 
трогательный мир насекомых, в котором царят нешу-
точные страсти. Спектакль пройдет в воскресенье, 
19 марта, в Музее славянской письменности «Слово» 
(павильон № 58 на ВДНХ). Вход бесплатный, 
но по предварительной регистрации. Гостям предло-
жат чай из самовара, «с молоком и крендельком».

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Лучший охотник 
за бабочками 

За плечами Виктора Синяева 
(на фото) — лучшего в Рос-
сии ловца бабочек — больше 
150 экспедиций. Из-за пан-
демии и санкций он был вы-
нужден временно оставить 
свою работу и активно занял-
ся просветительской дея-
тельностью. 

Столичным клубом «Планета 
бабочек» энтомолог руково-
дит с 2002 года — проводит 
занятия со школьниками, рас-
сказывает о насекомых и сво-
их многочисленных приклю-
чениях. Каждая фотография, 
каждый предмет и, конечно, 
каждая бабочка в коллекции 
клуба вызывают у Синяева 
ностальгию. 
— Вот моя первая бабочка, — 
энтомолог перебирает сде-
ланные в экспедициях фото-
графии. — Увлекся я ими 
поздно — в 30 лет. Окончил 
факультет прикладной космо-
навтики, работал на закры-
том предприятии. Когда был 
по работе в Крыму, собирал 
икебаны из местных расте-
ний — татарника и синего-
ловника. Тогда я и узнал от 
знакомого о том, что можно 
коллекционировать бабочек. 
Долгое время «охота» за бабоч-
ками была занятием для души. 
Но однажды на ярмарке в Че-
хии Синяев познакомился 
с немцами, работавшими 
в мюнхенском энтомологиче-
ском музее Томаса Витта. Они 
изучили коллекцию Виктора 
и предложили ему поехать во 
Вьетнам. Это было в 1991 году. 
Виктор уже бывал в экспедици-
ях на Чукотке, Сахалине, в Гру-
зии и Киргизии. Поэтому пред-
ложение его заинтересовало.
— Вьетнам был закрытой стра-
ной для европейцев. Материа-
ла оттуда у них практически не 
было, — поясняет путеше-
ственник. — Поэтому мне уда-
лось привезти сотни новых 
видов. Результат иностранцев 
очень впечатлил. 
Надо сказать, у путешествен-
ника много фотографий 
с оружием. Во-первых, до 
30 лет он часто ходил на охо-

ту. Говорит, что делал это лет 
с десяти. Во-вторых, места, 
в которые он отправлялся за 
новыми экземплярами, были 
очень опасными. 
— Прежде всего опасность 
представляли люди, — поясня-
ет Синяев. — В Индии, напри-
мер, к нам приезжали повстан-
цы, которые до этого соверша-
ли убийства. Однако нас они 
не тронули. Вообще я иногда 
думаю, что у меня действи-
тельно есть ангел-хранитель. 
Я в аварии попадал, медведь 
один раз чуть не съел, тонул 
в реке в Индии. Выжить удава-
лось чудом.
Приключения Синяева по по-
нятным причинам закончи-
лись во время пандемии. Поэ-
тому он решил, что настало 
время передавать накоплен-
ные знания. 
— Периодически провожу за-
нятия на свежем воздухе. Зна-
комлю ребят с московскими 
видами. Во дворе недалеко от 
клуба я видел бабочку сте-
клянницу. На тех двух ивах на-
шел гусеницу бражника глаз-
чатого. Я называю это «джунг-
ли нашего двора», — улыбает-
ся энтомолог. 
Однако окончательно крест на 
своей экспедиционной дея-
тельности Виктор ставить не 
собирается. Говорит, планиру-
ет в отдаленном будущем по-
ездку. 
— Если получится, это будет 
самое крутое мое путеше-
ствие. Будет очень трудно 
и опасно, — секретничает Си-
няев. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:00 Директор школы № 498 Таганского района 
Тамара Гордзейко в музее учебного заведения

Виктор Синяев посетил 
более 80 стран мира и со-
брал больше двух тысяч 
новых видов насекомых. 
Десятки описал сам. Бо-
лее 60 заслуженно носят 
его имя и имена его близ-
ких. Собирая насекомых 
для немецкого музея То-
маса Витта, Виктор Синя-
ев всегда оставлял экзем-
пляры для русской кол-
лекции. В ней собрано бо-
лее 30 тысяч уникальных 
насекомых. Это жуки, ба-
бочки, стрекозы, кузнечи-
ки, цикады... Площадка-
ми для демонстрации 
уникальной коллекции 
становятся московские 
детские сады, школы 
и библиотеки.

справка

досье
Заслуженный учитель 
РФ Тамара Гордзейко 
родилась 16 июня 
1953 года в Москве. 
В 1970 году поступила 
в Центральный институт 
физической культуры. 
После этого работала 
в школе № 497 на долж-
ности учителя физкуль-
туры. В сентябре 1985 го-
да выехала в загранко-
мандировку в Республи-
ку Афганистан по месту 
службы супруга. С дека-
бря 1985 года по июль 
1987 года работала учи-
телем физкультуры шко-
лы № 1 при посольстве 
СССР в Афганистане. 
В августе 1987 года по-
ступила в пединститут 
на географический фа-
культет и окончила его. 
Была учителем геогра-
фии в школе № 1169. 
С августа 1990 года на-
значена директором 
средней школы № 498, 
где работает по настоя-
щее время. 
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Отремонтируют проезды 
и пешеходные дорожки 

Как обустроят территорию 

Вокруг зданий 
будет благоустроена 
зеленая территория 
площадью почти 
4 тысячи гектаров 

Реставрация пройдет 
одновременно в пяти корпусах 
Дворца пионеров 
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Наставник поможет 
стать лучше 

В столице стартовал проект 
«Серебряное наставниче-
ство». «ВМ» решила спро-
сить у руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
кого бы они назвали главны-
ми наставниками в своей 
жизни?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Назвал в первую очередь 
свою маму. Именно она с мла-
дых ногтей привила мне чув-
ство ответственности. По 
профессии она рентгенолог. 
Мы жили в селе, и по всем 
сложным вопросам всегда 
приглашали ее. В сельских 
фельдшерских пунктах на 
крышах стоял прожектор. Но-
чью часто просыпался от то-
го, что его свет слепил глаза. 
Мама в любое время дня и но-
чи могла сорваться на по-
мощь какому-либо пациенту. 
Например, в два часа ночи ее 
могли вызвать делать снимки 
человеку, попавшему в ава-
рию на мотоцикле. Она всег-
да говорила: «Если я не поеду, 
то кто?» Даже если она спала 
от силы пару часов, вставала, 
собиралась и шла на помощь. 
Это чувство ответственности 
за себя, свою семью и других 
она привила мне.

ИГОРЬ ВОЙСТРАТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

У меня наставники были на 
протяжение всего жизненно-
го пути. Трудно выделить од-
ного. Мудрый учитель всегда 
передаст свой опыт. Напри-
мер, в школе у нас была учи-
тельница русского языка и ли-
тературы, привившая учени-
кам любовь к драматическо-
му искусству — она умела 
вдохновлять учеников. 
До сих пор могу прислуши-
ваться к советам разных лю-
дей. Это естественно и не за-
зорно в любом возрасте — 
учиться у тех, кто опытнее. 
Это могут быть управленцы со 
стажем и молодые специали-
сты, которые обращают вни-
мание на новации и знакомы 
с уникальными ситуациями. 
Сейчас кто-то учится и у меня. 
Я даже когда-то читал лекции. 

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ КОМПАНИИ 
КАВКАЗ.РФ 

Наставник — это человек, бо-
лее сведущий и компетентный 
не только в профессиональ-
ном плане, готовый передать 

опыт, но, в первую очередь, 
человек, у которого хочется 
учиться в вопросах личност-
ного роста, некий эталон ха-
рактера, мироощущения, че-
сти и жизненного опыта. Мне 
повезло, меня окружали такие 
люди. С уверенностью могу 
назвать своим наставником 
школьного учителя физики 
и астрономии, классного ру-
ководителя Бахтина Анатолия 
Семеновича, тренера по гор-
ному туризму Ерина Андрея 
Евгеньевича, научного руко-
водителя в аспирантуре МГСУ 
Ковалева Александра Олего-
вича. В том числе благодаря 
переданному ими опыту, зна-
ниям, ментальности я сегодня 
владею интересной професси-
ей инженера-строителя и за-
нимаюсь любимым делом. 

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО Г. МОСКВЫ

Для меня наставником более 
десяти лет назад стала Лариса 
Александровна Мартьянова, 
зампрефекта Южного округа 
города Москвы. Лариса Алек-
сандровна очень умный и от-
зывчивый человек, она видит 
в людях потенциал и помогает 
его раскрывать. К ней всегда 
можно прийти за советом, ее 
дверь открыта. В любое время 
можно позвонить, и она всег-
да выслушает и подскажет.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Встретить на жизненном пути 
грамотного и мудрого настав-
ника — огромное везение. 
К сожалению, не каждому это 
дано, не каждому везет. 
На мой взгляд, хороший на-
ставник — это не только тот, 
кто поддержит, так как в жиз-
ни нас поддерживают и дру-
зья, и родственники, а тот, кто 
поможет сформировать жиз-
ненное кредо, поможет верно 
сформулировать цели, научит 
ставить задачи — прежде все-
го самому себе. И уже потом 
будет помогать достичь наме-
ченного. В какой-то степени 
хороший наставник — это не 
просто учитель, но и мораль-
но-нравственный ориентир. 
Мне повезло в жизни — на 
всем протяжении у меня были 
очень хорошие наставники. 
А чтобы никого не обидеть, 
отмечу только первого своего 
наставника — научного руко-
водителя, историка, палео-
графа, археографа, одного из 
лучших специалистов по 
истории России XVII века про-
фессора Галину Александров-
ну Леонтьеву. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Готовимся к сезону 
речных прогулок
С 24 апреля в столице стартует летний сезон речной на-
вигации. К его открытию уже начали готовить 44 прича-
ла — их очистят от снега и льда, промоют лестничные 
сходы, облицовку стен и напольные покрытия, а также, 
по необходимости, проведут их ремонт.

Производство лекарств
в Москве в январе выросло 
более чем вдвое.
— Положительная динами-
ка обусловлена активной 
поддержкой предприятий 
со стороны города. Напри-
мер, налоговые льготы полу-
чают предприятия со стату-
сом промышленного ком-
плекса, который сейчас при-
своен семи производителям 
отрасли, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-

просам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Влади-
мир Ефимов.

■
Специалисты центра «Моя 
карьера» помогут москви-
чам освоить популярные 
офисные программы.
Тренинги пройдут 
с 22 по 24 марта. Как сооб-
щили в центре, на первом 
занятии участники научатся 
создавать текстовые доку-

менты и оформлять их с по-
мощью примечаний, ссылок 
и колонтитулов. 
— Вторая встреча будет по-
священа созданию таблиц. 
На третьей — участники 
программы научатся закре-
плять строку заголовка, за-
ливать и определять грани-
цы ячеек, — добавили в уч-
реждении. 

■
Столичные врачи теперь 
смогут удаленно наблю-

дать за состоянием здоро-
вья пациентов с хрониче-
скими заболеваниями. 
— Для врачей в сервисе 
ЕМИАС «Диспансерное на-
блюдение» предусмотрены 
сигнальные оповещения, ес-
ли по анкете самоконтроля 
у человека будут отклоне-
ния — к примеру, повыше-
ние артериального давле-
ния, — пояснила заммэра 
Москвы по вопросам соцраз-
вития Анастасия Ракова.

важно

Ярмарки предлагают богатейший ассортимент продуктов

Каждый житель города сам 
вправе решать, какие про-
дукты покупать, куда отпра-
вить ребенка на каникулах, 
на каком транспорте ездить 
на работу. Задача городских 
властей — подарить жите-
лям разнообразие, создать 
условия, в которых такой 
выбор возможен. С этой за-
дачей Москва справляется 
на отлично.

Выбор продуктов
«Завершена проверка торгов-
ли овощами в 250 магазинах. 
По сравнению с февралем ас-
сортимент овощей в магази-
нах улучшился. Это достигну-
то в результате введения твер-
дого ассортимента овощей, 

обязательного для всех мага-
зинов, имеющих овощные от-
делы».
19 марта 1935 года
Сейчас в Москве развивается 
ярмарочная торговля. Межре-
гиональные ярмарки дают 
возможность горожанам при-
обрести каче-
ственную фер-
мерскую про-
дукцию из реги-
онов России. 
— Межрегио-
нальные ярмар-
ки работают 
круглый год. 
У москвичей да-
же зимой есть 
в о з м о ж н о с т ь 
приобрести ка-
чественные продукты — фрук-
ты и овощи, мясо и рыбу, сыры 
и колбасы, мед с пасек и мно-
гое другое, — отметила заме-
ститель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.
27 февраля 2023 года

■
Транспортные новинки
Мосавтотранс в ближайшее 
время получает первый совет-
ский дизель-мотор «Коджу». 
Для дизель-мотора строится 
специальный многоместный 
пассажирский автобус».

22 марта 1935 года 
Еще тысячу оте-
чественных 
электробусов 
в ближайшие 
два года закупят 
для нужд пасса-
жиров столицы. 
— Переход на 
электробусы — 
это программа, 
которая реали-
зуется не так 

давно. Сегодня Москва являет-
ся крупнейшим городом в Ев-
ропе и Америке, в котором ра-
ботают 1 тысяча 55 электробу-
сов, — сообщил заммэра сто-
лицы Максим Ликсутов.
24 февраля 2023 года

■
Полезные каникулы 
«Через 2 дня — 20 марта — 
в Москве начинаются весен-
ние каникулы. Городской отдел 
народного образования и Мо-
сковский комитет комсомола 

утвердили план мероприятий 
в дни каникул. За десять дней 
каждый школьник побывает 
не менее чем по одному разу 
в театре, музее, кино, примет 
участие в одной из экскурсий».
17 марта 1935 года

Столичные учреждения до-
полнительного образования 
запланировали развлекатель-
ные и познавательные про-
граммы для школьников 
на время весенних каникул. 
Например, центр развития де-
тей и юношества «Пресня» ор-
ганизует для школьников по-
сещение Сибирского феде-
рального округа. 
— В период с 20 по 24 марта де-
ти побывают в Красноярске, 
Норильске, Иркутске, Братске, 
Ангарске, Барнауле и Горно-
Алтайске. Они узнают разницу 
между Республикой Алтай 
и Алтайским краем, ознако-
мятся с достопримечательно-
стями каждого края Сибирско-
го федерального округа и со-
ставят «карточку» городов: из-
учат природу, костюмы, герб, 
животный мир, — говорится 
на портале мэра Москвы. 
4 марта 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1956 год. Москвичи изучают ассортимент овощей и фруктов 
в магазине на Трубной площади

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 12

Магическое притяжение огня 

Москва считается одним 
из самых электрифициро-
ванных городов. Но для до-
машнего уюта жители города 
до сих пор зажигают свечи. 

Свечи как бытовой предмет, 
необходимый для освещения 
жилья, известны человечеству 
уже несколько тысяч лет. И на 
протяжении столетий мастер-
ство их изготовления оттачи-
валось, совершенствовалось. 
— В России бурный рост свеч-
ного производства пришелся 
на XVII–XVIII столетия, — рас-
сказывает историк Варвара 
Андреева. — Мастеров, владе-
ющих искусством превраще-
ния воска в готовое изделие, 
называли свечниками. Из-
вестные ряды по продаже го-
товых изделий в Москве были 
в Зарядье, на Ильинке и Вар-
варке.
В свечном ряду можно было 
купить и всевозможные атри-
буты для обслуживания тако-
го вида освещения. Напри-
мер, в хозяйстве не мыслили 
зажечь свечи без специаль-
ных щипцов для снятия фи-
тильного нагара. 
Среди других аксессуаров бы-
ли также металлические кол-
пачки на длинных ручках для 
гашения свечей, кольца с лам-
повым стеклом, чтобы сквоз-
няк не задувал пламя, и мно-
гое другое. 
— Праздники в богатых домах 
не обходились без сотен или 
даже тысяч восковых свечей. 
Их вставляли в изящные кан-
делябры или узорчатые 
бра, — продолжает рассказ 
Варвара Андреева.
Позже появились люстры, ко-
торые обслуживал в богатых 
домах специальный работ-
ник. Он тратил не один час на 
то, чтобы зажечь или погасить 
свечи. Люстры отделывали 
бронзой, украшали подвеска-
ми из цветного стекла и нату-
ральных самоцветов. Вес та-
кой конструкции достигал 
нескольких центнеров.
Позапрошлое столетие счита-
ется расцветом свечного дела. 
В изделия стали добавлять 
стеарин, который позволил 
решить главные проблемы: 
запаха, чистоты горения 
и прочности свечей. 
Производство свечей набира-
ло обороты, пока не получило 
сильный и ощутимый удар: 
появились керосиновые лам-
пы, затем газовые уличные 
фонари, а в 1879 году Томас 
Эдисон предложил миру элек-
трическую лампочку. 
А что же свечи? Они благопо-
лучно дожили до наших дней, 

по-прежнему востребованы 
в храмах, домах, в различных 
салонах красоты, ресторанах, 
в которых можно заказать 
столик при свечах для роман-
тического свидания. 
Как и прежде, их делают из па-
рафина, стеарина и пчелино-
го воска. Еще лет 20–30 назад 
в домах были хозяйственные 
образцы «на всякий случай», 
если внезапно отключали 
свет. Теперь можно 
найти свечи без-
дымные, яркие, 
ароматные и кра-
сивой формы. 
Одно из современ-
ных производств 
с длительной исто-
рией сохранилось 
на ВДНХ. Вот уже 
четверть века сто-
личная компания 
выпускает свечи 
разных форм, цве-
тов и запахов. В линейке есть 
ароматические и интерьер-
ные образцы. 
Генеральный директор ком-
пании Ирина Крамаренко 
рассказала «ВМ»: когда толь-
ко запустили производство, 
никто художественных све-
чей не делал. 
— Мы решили производить 
свечи, которые в первую оче-
редь являлись бы украшени-
ем, поэтому большое внима-
ние стали уделять дизайну из-
делия, — отметила она. — 
У нас работали художники, 

которые каждый сезон разра-
батывали новые коллекции. 
Со временем эти сложные ди-
зайнерские свечи перестали 
быть востребованными, спро-
сом стали пользоваться лако-
ничные, но при этом изыскан-
ные варианты изделия. Сей-
час делаем акцент на уникаль-
ные ароматы. Российские 
парфюмеры помогают при-
дать им утонченный запах. 

— Поскольку у нас постоянно 
появляется новое сырье, то 
нам постоянно приходится ра-
ботать над рецептурой, — рас-
сказала Крамаренко. — В бу-
дущем планируем открыть 
еще и косметическое произ-
водство, потому что у нас хо-
роший опыт работы с арома-
тами и восками, а в этом на-
правлении есть много смеж-
ных товаров. Например, сухие 
духи, бальзамы для рук, кото-
рые делаются на восковой ос-
нове. Рецептуру разработали 
наши технологи.

Распространять свой произ-
водственный опыт компания 
намерена не только в Москве, 
но и в области. Генеральный 
директор Корпорации разви-
тия Московской области Вла-
димир Слипенькин добавил, 
что столичный регион еже-
годно получает более 600 ты-
сяч изделий из свеч.
А пока производители «колду-
ют» над сложными формами 
и рецептурой современных 
изделий, свечи все чаще ста-
вят в квартирах как интерьер-
ное украшение.
— Мне нравится играть с ог-
нем. Конечно, по всем прави-
лам безопасности, — улыбает-
ся москвичка Виктория Изе. 
Предпочтение в ее семье отда-
ется свечам, сделанным из на-
турального воска.
— Получается такой домаш-
ний очаг, от которого идут 
тепло и приятный запах. В на-
шем доме любят ненавязчи-
вые запахи: кокос, ваниль, 
цитрусы, легкие пряности, — 
добавляет девушка.
Сегодня, по ее словам, свечи 
получили новое предназначе-
ние: наводить уют. Язычок 
пламени притягивает и не от-
пускает взор. Мерцающий 
свет создает атмосферу уеди-
ненности, чарующий аромат 
наполняет комнату. И ничто 
не существует в эти мгнове-
ния, кроме мира и покоя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 15:49 Москвичка Виктория Изе с сыном Дамиром любят зажигать дома свечи. 
Благодаря им в квартире становится гораздо уютнее

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Свечи теперь 
являются 
частью 
интерьера

По данным mos.ru

12,5 км
Маршрут Фили — 
Киевский вокзал.
Между 13 плавучими 
причалами будет 
курсировать 
электрический 
речной трамвай

РЕЧНЫЕ ТРАМВАИ БУДУТ ПЕРЕВОЗИТЬ СТОЛИЧНЫХ ПАССАЖИРОВ 
КРУГЛОГОДИЧНО, ДАЖЕ В ЗИМНИЙ ПЕРИОД 

9 
прогулочных 

речных маршрутов 
действует 

на Москве-реке

Панорамные 
окна, Wi-Fi, места 
для велосипедов

50 мест22 м
длина судна

ВСЕГО В МОСКВЕ 
44 ПРИЧАЛА

33
городских причала были от-
ремонтированы в 2022 году,
там провели гидротехниче-
ские работы

ПРОГУЛКИ ПО МОСКВЕРЕКЕ 
СОВЕРШИЛИ, млн пассажиров
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ТОП5 ПОПУЛЯРНЫХ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЕЙ, КОТОРЫЕ МОЖНО УВИДЕТЬ 
ВО ВРЕМЯ РЕЧНОЙ ПРОГУЛКИ ПО МОСКВЕ

Парк «Зарядье»

Кремль

МГУ на Воробьевых горах

Храм Христа Спасителя

Собор Василия Блаженного
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Американскую артиллерию 
успешно ликвидировали

В Министерстве обороны Рос-
сии рассказали о том, что за 
минувшие сутки на красноли-
манском направлении огнем 
артиллерии и тяжелых огне-
метных систем группировки 
войск «Центр» бойцы порази-
ли подразделения противни-
ка в районах населенных пун-
ктов Невское, Червоная Ди-
брова Луганской Народной 
Республики, Ямполовка 
и Григоровка ДНР.
— На купянском направлении 
ударами штурмовой и армей-
ской авиации, огнем артилле-
рии Западной группировки 
войск поражены живая сила 
и техника противника в райо-
нах населенных пунктов Гря-
никовка, Котляровка, Бере-
стовое Харьковской области, 
Новоселовское и Розовка Лу-
ганской Народной Республи-
ки. Уничтожено до 50 украин-
ских военнослужащих, два 
автомобиля, а также артилле-
рийская система М777 произ-
водства США, — заявил офи-
циальный представитель Ми-
нобороны генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
В ведомстве добавили, что на 
южнодонецком, запорожском 
и херсонском направлениях 
потери ВСУ составили более 
90 военнослужащих, пять тан-
ков, бронеавтомобиль, гауби-
цы Д-20 и Д-30, две РСЗО 

«Град», а также одна артилле-
рийская система М777 произ-
водства США. Уничтожены 
и украинские ЗРК «С-300» 
и «Оса-АКМ», радиолокацион-
ная станция контрбатарей-
ной борьбы производства 
США AN/TPQ-50, МиГ-29 и де-
вять беспилотников.
Также российские силы пол-
ностью контролируют линию 
боевого соприкосновения на 
левобережье Днепра в Хер-
сонской области, об этом зая-
вил врио губернатора регио-
на Владимир Сальдо.
— В Херсоне практически нет 
большого количества украин-
ских военных, они боятся, от-
ходят. Появляются только 

днем, — добавил Владимир 
Сальдо. 
Врио главы Донецкой Народ-
ной Республики Денис Пуши-
лин заявил, что ВСУ в послед-
нее время начали прицельно 
сбрасывать боеприпасы с дро-
нов на мирных жителей.
— Они (украинские национа-
листы. — «ВМ») выкладыва-
ют это в сеть — видно, что они 
выжидают, когда граждан-
ские соберутся, и потом сбра-
сывают туда взрывные 
устройства, — подчеркнул Пу-
шилин. 
Тем временем Запорожская 
область получила миллион-
ную квоту на вывоз зерна. Об 
этом сообщил врио губерна-

тора региона Евгений Балиц-
кий. Он добавил, что Бердян-
ский порт уже начал актив-
ную подготовку. По словам 
Балицкого, аграрии региона 
производят около 2,5 миллио-
на тонн зерна в год с учетом 
озимых и яровых.
Также вчера европейское ко-
мандование вооруженных 
сил США распространило ви-
део с упавшим в Черное море 
беспилотником MQ-9 Reaper 
и российским истребите-
лем Су-27. В описании к ви-
део они подчеркнули, что 
российский Су-27 сбросил 
топливо и нанес удар по вин-
ту MQ-9, в результате чего 
американским силам при-

шлось сбить MQ-9 в междуна-
родных водах.
А сегодня рабочая группа по 
вопросам СВО направит вто-
рой доклад президенту Рос-
сии Владимиру Путину. Там 
будут предложения, касаю-
щиеся защиты социальных 
и трудовых прав солдат. Глава 
группы Андрей Турчак отме-
тил, что они также готовят ряд 
законодательных инициатив 
по установлению надбавок 
к денежному довольствию 
срочников и прекращению 
кредитных обязательств ро-
дителям погибших на фронте 
участников СВО.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

МАКСИМ ГРИГОРЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ТРИБУНАЛА ПО УКРАИНЕ
В настоящее время нами 
опрошено более 500 постра-
давших и свидетелей украин-
ских преступлений. Зафикси-
ровано в том числе: обстрел 
и убийства мирного населения 
из стрелкового оружия, вклю-
чая женщин и детей. Обстре-
лы мирных районов из тяже-
лого вооружения, масштаб-
ное, неизбирательное мини-
рование мирных районов, 
нападения на больницы, ис-
пользование живого щита, 
взятие заложников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские во-
енные за сутки 
уничтожили 
три вражеские 
артиллерийские 
установки про-
изводства США 
и 520 наемни-
ков. Об этом со-
общили вчера 
в Мин обо-
роны РФ. 

спецоперация

Вчера 07:30 Авианаводчики Западного военного округа действуют в зоне проведения специальной военной операции на переднем крае: в режиме реального времени 
они координируют работу российских ударных вертолетов

Помощь жителям Донбасса 
вопреки всем запретам
Волонтеры из Монголии со-
бирают деньги на помощь 
жителям новых регионов 
России, которые находятся 
в зоне спецоперации. Корре-
спондент «ВМ» связался 
с ними, чтобы узнать, какие 
еще акции в поддержку на-
шей страны они проводят.

Идея помогать жителям, ко-
торые находятся под обстре-
лами, пришла специалисту 
делового совета Монголии по 
сотрудничеству с Россией Ба-
зарваань Чулуунсух еще год 
назад, в начале СВО. Своими 
силами, с поддержкой семьи 
и друзей, он начал отправлять 
деньги на специальные счета 
для помощи жителям Дон-
басса. 
— У меня очень хорошие от-
ношения с Россией, там живет 
много моих близких друзей, 
и я часто приезжал туда отды-
хать, — рассказывает Чулуун-
сух. — Изначально такую мас-
штабную акцию по сбору 
средств я не задумывал. Ска-
зал знакомым, что можно по-
мочь, они присоединились. 
Мы все хотели хоть как-то под-
держать жителей Донбасса, 
которые страдают все это вре-
мя от украинских национали-
стов.
После первого сбора средств 
к акции подключились еще 
люди, которые хотели поддер-
жать Чулуунсуха в его начина-
ниях.
— Я даже не думал, что столь-
ко людей откликнется на мой 
клич. Мне даже пришлось 
снять небольшой гараж и ор-
ганизовывать там по вечерам 
сбор, чтобы люди знали точ-
ное время и место и могли по-
сле работы спокойно прине-
сти гуманитарную помощь, — 
сказал Чулуунсух.
Таким образом монгольским 
добровольцам удалось со-
брать пять тонн груза. Прино-
сили буквально все: детские 
вещи, игрушки, одежду, об-
увь, постельное белье и мно-
гое другое. Некоторые даже 
рисовали открытки и писали 
письма со словами поддерж-
ки. Все понимали, что обыч-
ным людям в зоне боевых дей-

ствий необходима любая по-
мощь. По словам одного из 
волонтеров Батбаяра Баттул-
га, который принял участие 
в акции, он приобщил к ней 
многих друзей с работы.
— Мы занимаемся изготовле-
нием школьных принадлеж-
ностей. Я решил, что сейчас 
школьникам Донбасса очень 
сложно покупать новые пред-
меты для обучения — пеналы, 
рюкзаки, сумки и многое дру-
гое. Поэтому мы с ребятами 

пошли к руководству и сказа-
ли, что хотим участвовать 
в акции. Предложили отда-
вать по десять произведенных 
нами в день вещей для помо-
щи. Он нас поддержал и те-
перь сам поддерживает Базар-
вааня Чулуунсуха, — сказал 
Баттулг.
А между тем монгольские те-
леканалы не хотят освещать 
данную акцию по сбору помо-
щи жителям Донбасса. Несмо-
тря на это, в стране большин-
ство жителей поддерживают 
действия России в их нелег-
кой борьбе с неонацизмом.
— На официальном уровне 
Монголия сохраняет нейтра-
литет в вопросе СВО, но люди 
сами все понимают, — пояс-
няет Чулуунсух. — То, что нам 
не дают выход на телекана-
лы, — это показатель того, 
что кто-то не хочет позицио-
нировать себя сторонника-
ми России. При этом многие 
знают, что на действия Украи-
ны влияют США и страны Ев-
ропы, поставляя им оружие 
пачками. Это всех беспоко-
ит, так любой страны может 
коснуться неприязнь со сто-
роны Запада. Россия этому 
пример.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

12 апреля 2022 года. Монгольский волонтер Батбаяр Баттулг 
(на переднем плане) на митинге в поддержку российских 
военных

Бойцы освободили 
новые территории

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
российских военных, совер-
шенных в ходе специальной 
военной операции на Дон-
бассе и Украине.

Точно передал 
командованию 
координаты врага
Гвардии сержант Баир Буянту-
ев (1) командует отделением 
в составе батальонно-такти-
ческой группы ВС РФ. Вместе 
с подчиненными они выпол-
няли боевую задачу: освобож-
дали один из населенных пун-
ктов от вооруженных украин-
ских националистов. Продви-
гаясь по заданному маршруту, 
Баир Буянтуев обнаружил хо-
рошо замаскированный опор-
ный пункт, в котором находи-
лись радикалы. Сержант оце-
нил обстановку: у национали-
стов было численное превос-
ходство. Учитывая этот факт, 
Буянтуев связался с вышестоя-
щим командованием. Он пе-
редал координаты противни-
ка и запросил артиллерий-
скую поддержку. 
В результате, по переданным 
Баиром координатам артил-
лерия нанесла точный удар 
и ликвидировала опорный 
пункт националистов. Так 
грамотные и смелые действия 
Буянтуева помогли успешно 
выполнить боевую задачу 
подразделения. В итоге бойцы 
создали необходимые условия 
для скорейшего освобожде-
ния населенного пункта.

Выбили противника 
с занимаемых позиций
Гвардии старший лейтенант 
Эрдни Басангов (2) команду-
ет ротой. Бойцы вели насту-
пление на вражеские пози-
ции, чтобы освободить один 
из населенных пунктов, кон-
тролируемых радикалами. 
Вверенным подразделением 
десантников Эрдни Басангов 
вел наступление с западных 

окраин поселка и, несмотря 
на ожесточенное сопротивле-
ние противника, успешно 
прорвал вражескую оборону. 
В результате российским во-
еннослужащим удалось за ко-
роткое время выбить против-
ника из населенного пункта, 
закрепиться на точках и удер-
живать позиции до подхода 
основных сил.
Спустя время украинские на-
ционалисты дождались под-
крепления и попытались вер-
нуть утраченные позиции. 
Несмотря на натиск артилле-
рии украинских боевиков, 
подразделение под командо-
ванием Басангова ликвидиро-
вало большое количество на-
ционалистов в ближнем бою. 
В результате радикалы понес-
ли потери и были вынуждены 
снова отступить.
Благодаря самоотверженно-
сти и профессионализму Эр-
дни Басангова атака на насе-
ленный пункт была отбита, 
при этом украинские нацио-
налисты понесли существен-
ные потери живой силы.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, мужественно сражающихся за свою 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает: 
традиции гвардейских дивизий Великой Отечествен-
ной и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Благое дело объединяет соседей 
и неравнодушных людей
Жительница Преображен-
ского района Москвы Ирина 
Майорова организовала во-
лонтерское объединение 
«Только вместе мы — сила». 
Сейчас они проводят сбор гу-
манитарной помощи для жи-
телей и военнослужащих 
Донбасса.

Волонтерской деятельностью 
Ирина Майорова занялась 
в 2014 году, когда в Донецкой 
и Луганской народных респу-
бликах начали притеснять 
русских.
— Тогда в одной из социаль-
ных сетей я увидела объявле-
ние женщины, которая захо-
тела отвезти гуманитарную 
помощь на Донбасс. Она ис-
кала напарника, — вспоми-
нает Майорова. — Я отклик-
нулась, так как работала так-
систом и могла «подменить» 
ее за рулем.
Женщины закупили детские 
вещи, тетради, канцелярские 
товары и поехали.
— Пограничники сначала пы-
тались отговорить нас от по-
ездки, предупреждали, что 
там стреляют, но все же про-
пустили, — говорит Ирина 
Майорова.

И там их ждала совсем другая 
жизнь... На одной из дорог, 
уже в сумерках, женщины на-
рвались на украинских наци-
оналистов, которые начали 
обстреливать машину.
— Они успели сделать две 
пробоины в кузове, но мы «да-
ли по газам» и успели ото-
рваться. А вскоре уже встре-
тили добровольцев, — расска-
зывает Майорова. — Мы ста-
ли знакомиться с местными 
жителями, узнавали их про-
блемы, что им нужно.
Вернувшись домой, таксистка 
создала собственную группу 
в социальных сетях, которая 
на сегодняшний день объеди-
няет более тысячи неравно-
душных. 
За годы волонтерской дея-
тельности о жительнице Пре-
ображенского района узнали 
многие.
— Мои соседи знают, что я со-
бираю посылки для жителей 
Донбасса, и приносят мне не-
обходимые вещи, медика-
менты — они уже занимают 
целую комнату, — продолжа-
ет Ирина. — Буквально вчера 
мне принесли 28 аптечек, 
которые мы передадим во-
енным.

Помогает Ирине ее бывший 
напарник по таксопарку, с ко-
торым они отвозят гумани-
тарную помощь на Донбасс. 
А с октября 2022-го поездки 
стали еженедельными. Недав-
но, например, волонтеры пе-
регнали внедорожник, кото-
рый подарили военнослужа-
щим сотрудники патрульно-
постовой службы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

15 февраля 2023 года, Луганск. Жительница Преображенского района Ирина Майорова 
с коллегой Алексеем Моргуновым передают гуманитарную помощь жителям и бойцам

Экс-мэра уральской столицы 
могут арестовать за репост

Демобилизованные станут 
наставниками для молодежи

Вчера полиция задержала 
экс-мэра Екатеринбурга Ев-
гения Ройзмана* за репост 
экстремистского содержа-
ния на странице в социаль-
ной сети «ВКонтакте».

Ройзмана* доставили в отдел 
полиции для составления ад-
министративного протокола 
за репост публикации осуж-
денного оппозиционера Алек-
сея Навального (признан тер-
рористом и экстремистом). 
Однако сам задержанный ви-
ну отрицает.
— Но такие факты легко про-
веряются: в МВД существует 
отдел по борьбе с компьютер-
ными преступлениями, и спе-
циалисты могут установить, 
с какого компьютера была ак-
тивность в определенное вре-
мя, — объясняет ветеран МВД 
генерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев. — 

Надеюсь, что полицейские 
собрали достаточно фактов 
причастности Ройзмана* 
к размещению информации. 
Теперь ему грозит до 15 суток 
административного ареста.
На иноагента ранее возбужде-
но уголовное дело по статье 
289.3 Уголовного кодекса 
РФ — дискредитация ВС РФ. 
По данным следствия, Ройз-
ман* ранее разместил ролик 
на YouTube, где он негативно 
отзывается о СВО. 
— Как правило, к людям, кото-
рые находятся в оппозиции, 
приковано пристальное вни-
мание со стороны правоохра-
нителей, — считает адвокат 
Евгений Шаламов. — Поэтому 
и причастность Ройзмана* 
к размещению публикации 
уже доказана, иначе бы поли-
цейские не составляли прото-
кол «просто так». 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

* Признан иноагентом в РФ.

Вчера в Центре «Машук» 
Ставропольского края демо-
билизованных военнослужа-
щих начали обучать новой 
для них деятельности — они 
станут наставниками в регио-
нальных патриотических 
центрах.

Предполагается, что участни-
ки спецоперации станут об-
разцами военного воспита-
ния в рамках наставническо-
го проекта «Твой герой». Об 
этом сообщили в пресс-
службе Росмолодежи. Там же 
добавили, что в дальнейшем 
планируется и модернизиро-
вать военно-спортивную 
игру «Зарница», включив ту-
да основы управления беспи-
лотниками, медицинскую 
подготовку и способы проти-
водействия информацион-
ной войне. 
Военный эксперт, капитан 
1-го ранга в отставке Влади-
мир Гундаров отметил, что 
данная инициатива пойдет на 

пользу не только бойцам, но 
и молодежи.
— Нам стоит усилить идеоло-
гическую составляющую, так 
как наша страна многонацио-
нальная и не везде еще вос-
принимают Родину как госу-
дарство, — отмечает Гун-
даров. 
По его мнению, такая задача 
ляжет на плечи будущих на-
ставников и организаторов 
«Зарниц».
— Настоящие военно-патрио-
тические игры нужны и важ-
ны, — констатирует Гунда-
ров. — Я четыре десятка лет 
назад был участником финала 
Всесоюзной игры «Зарница» 
в «Артеке», и до сих пор живы 
впечатления, как мы бегали 
по виноградникам с автома-
тами, видели настоящие тан-
ки. После этого я выбрал про-
фессию военного. Уверен, что 
такие игры помогут с выбо-
ром профессии многим.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело
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АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Президент делает большую 
ставку на добровольцев и под-
держивает волонтерское дви-
жение, так как оно оказывает 
большую помощь и поддерж-
ку населению Донбасса и во-
еннослужащим, участвующим 
в спецоперации. При этом не-
равнодушные люди делают 
благое дело в свободное 
от работы время по зову души 
за собственные деньги. 
И, как показывает практика, 
таких людей в последнее вре-
мя становится больше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
12 апреля 2022 года 
в Монголии прошла са-
мая масштабная акция 
в поддержку Вооружен-
ных сил Российской Фе-
дерации, которые про-
тивостоят украинским 
националистам. В этот 
день более 3 тысяч че-
ловек вышли на улицы 
городов с плакатами 
«Нет фашизму и неона-
цизму!», «Мы едины 
с нашим стратегиче-
ским союзником!» 
и «Люди Донбасса будут 
жить».
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Георгий Львович, москвичи уже начали планиро-
вать свой летний отпуск. Многие нацелились 
на курорты вот уже девять лет нашего Крыма, 
а там готовы принять гостей? Как обстоят дела 
с транспортной доступностью?
Сейчас добраться до Крыма можно или по же-
лезной дороге, или автотранспортом. Эти пути 
работают надежно, в прошлый курортный се-
зон железнодорожных билетов даже не хватало. 
Лично я никаких опасностей для отдыха в Кры-
му не вижу. Хотя со стороны Украины постоян-
но угрожают, пытаются запугать людей. Но на-
род у нас достаточно самостоятельный в своем 
мышлении, поэтому знает цену их словам. Лич-
но я поеду в Крым отдыхать этим летом, как 
и миллионы наших граждан. 
Конечно, в целом турпоток в Крым сократился. 
В прошлом году он упал примерно на 30 процен-
тов. Это вполне естественно, так как многие ту-
ристы прилетали самолетом — так быстрее 
и удобнее. Сейчас такой возможности нет — сут-
ки надо ехать на машине или поездом. Но в этом 
есть и свои плюсы. Скорее всего, в силу того, что 
будет меньше туристов, цены станут ниже, а воз-
можности туристических услуг по отдыху и ле-
чению расширятся. Как следствие, конкуренция 
вырастет, сервис станет лучше. Что касается 
криков и воплей с украинской стороны о наме-
рениях дойти чуть ли не до Азовского моря, то 
это их несбыточные грезы. 
Тем не менее угрозы продолжаются. 
Буду неправ, если скажу, что мы не обращаем 
на них внимание. Ведь речь идет даже не об 
угрозах Украины, а — коллективного Запада 
и США. Они говорят киевским нацистам: «Мы 
не против завоевания Крыма. Если вы сгинете 
в этой операции, мы за это ответственности не 
несем». У меня ощущение, что сейчас просто за-
чищается вся украинская территория, которую 
Запад хочет использовать в своих военно-поли-
тических и экономических интересах. Это 
очень плодородные и богатые земли, а кроме 
того, выгодный «клин», который входит в са-
мый центр России. Тот же Харьков совсем не-
далеко от Москвы. Но мы их туда не пустим. Мы 
не отдадим часть своего народа на заклание, не 
позволим сделать так, чтобы они попали 
в какое-то одурманенное царство, со своими 
странными, античеловеческими извращения-
ми и стремлением низвергнуть всех в нетради-
ционную ориентацию. 
Причем Запад сейчас не только людей делает не-
традиционными. Он целые государства делает 
государствами нетрадиционной цивилизацион-
ной ориентации. И это не шутка. Я давно стара-
юсь этот термин ввести в научный оборот. По-
тому что оторвать, к примеру, болгар или сер-
бов, а тем более малороссов, от восточнохристи-
анской, православной цивилизации — это 
значит перетянуть их в мир современных запад-
ных «ценностей», оторвать их от своих корней, 
перевести в русло нетрадиционной цивилиза-
ционной ориентации. Там, в западной цивили-
зации, они чужие, а для нас — свои. Мы в свое 
время за них боролись, жизни отдавали, помога-
ли им восстанавливать государственность. В за-
падной цивилизации эти народы могут сгинуть, 
раствориться, а вместе с нами сохранят свои 
страны, самобытную культуру. 
А по части разного рода угроз хочу сказать, 
что у крымчан есть воля, подтвержденная 
2014 годом, — защищать свою землю. И мы зна-
ем, что делать это будем не в одиночку — за на-
ми стоит вся великая Россия, в которой мы бы-
ли, есть и будем. Она способна защитить 
и Крым, и Северную Таврию, в которую входят 
Запорожье и Херсон, и Новороссию. И если бу-
дут попытки напасть на Крым, то противники 
наши получат сокрушительный ответ. Они это 
хорошо понимают. 
Сейчас много говорится о так называемых крас-
ных линиях, которые Украине не стоит пересту-
пать, чтобы не спровоцировать более глобальный 
конфликт. Одна из таких линий — территория 
Крыма. 
Да, они есть. Наш народ девять лет назад сам 
определился, с кем он хочет быть, и это зафик-
сировано в законах, в Конституции РФ. Никто 
никогда не смирится с тем, что территорию, 
ограниченную красными линиями, можно за-
хватить или разрушить. Тем более что Россия 
еще не применяла всех своих возможностей, 
чтобы покончить с агрессией НАТО и США на 
украинском плацдарме. Если кто-то плохо слу-
шал нашего президента, то я могу напомнить 
его слова, когда он сказал, что мы знаем, что 
у потенциальных противников есть современ-
ное конвенционное, то есть не ядерное воору-
жение, что его много, что в этих вопросах они 
обладают немалой силой. Но и они тоже пре-

красно знают, что у нас есть те виды воору-
жения, которых нет у них и которые позво-
ляют нам в современном мире полностью 
себя защитить. Расшифровывая эту фразу, от-
мечу, что мы еще даже не приблизились к то-
му, чтобы применить наше мощное стратеги-
ческое вооружение. А если кто-то нарывается 
на это, то может спровоцировать мировой 
конфликт, в котором победителем точно не 
станет. Могу даже объяснить почему. Главное 
преимущество России — ее необъятная терри-
тория. И если дело дойдет до применения стра-
тегического вооружения, то тем же европей-
цам спрятаться негде. Мы-то рассредоточим-
ся, сохраним население, а вот им это сделать 
не удастся.

На референдуме, который прошел 16 марта 2014 года в Крыму и Севастополе, подавляющее большинство местного населения проголосовало за вхождение 
полуострова в состав России. Через два дня, 18 марта, президент России Владимир Путин подписал соответствующий договор с руководством республики. Накануне 
девятой годовщины воссоединения Крыма и России «ВМ» побеседовала с постоянным представителем Республики Крым при президенте РФ Георгием Мурадовым. 

13 марта 16:43 Постоянный 
представитель Республики Крым 
при президенте РФ Георгий Мурадов 

Постоянный представитель Республики Крым 
при президенте РФ Георгий Мурадов: Русский мир 

понятие не этническое, а цивилизационное

Южные 
ворота страны

АРМЕН МУРАДЯН 
первый заместитель
редактора отдела 
«Московская власть» 

Георгий Мурадов родился 19 ноября 
1954 года в поселке Кочмес Коми АССР. 
В Краснодаре в 1972-м окончил спецшко-
лу № 36, где хорошо овладел английским 
языком. Учился в Кубанском госуниверси-
тете и МГИМО. Немалая часть его жизни 
связана с дипломатией: работал в Греции, 
Болгарии, в 1996–1999 годах — Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол РФ в Ре-
спублике Кипр. Доктор исторических на-
ук, владеет английским, греческим, бол-
гарским языками. С 2000 по 2010 год 
в столичном правительстве — сначала ру-
ководитель Департамента международ-
ных связей Москвы, затем глава Департа-
мента внешнеэкономических и междуна-
родных связей. Позже работал замруко-
водителя Россотрудничества. С 7 августа 
2014 года по настоящее время — зам-
председателя совета министров Респуб-
лики Крым — постоянный представитель 
Республики Крым при президенте РФ. 

ДОСЬЕ

■ 16 марта 2014 года. Для Крыма и Сева-
стополя этот день стал историческим 
днем — в республике прошел референ-
дум, по результатам которого полуостров 
воссоединился с Россией.
■ 17 марта 2014 года. В Крыму и Севасто-
поле подводят итоги референдума: 
96,77 процента жителей Автономной Ре-
спублики Крым и 95,6 процента жителей 
Севастополя проголосовали за воссоеди-
нение с Россией. Верховный Совет про-
возглашает независимость Крыма и обра-
щается к России с предложением о вклю-
чении полуострова в состав РФ в качестве 
субъекта со статусом республики. 
■ 18 марта 2014 года. Президент России 
Владимир Путин, председатель Госсовета 
Крыма Владимир Константинов, премьер-
министр республики Сергей Аксенов и на-
родный мэр Севастополя Алексей Чалый 
подписали договор о принятии Республи-
ки Крым в Российскую Федерацию и обра-
зовании в ее составе новых субъектов. 
С даты подписания договора Республика 
Крым считается принятой в Россию. 

ХРОНИКА
Единство народов 

В своих публичных выступлениях и интервью вы 
неоднократно подчеркивали, что Россия — это 
целая отдельная цивилизация, отличная от всех 
других. 
У нас не просто страна, а своя цивилизация, 
особенная. Она строится вокруг стержневого 
русского народа, собравшего вокруг себя мно-
жество собратьев, которых уважаем и оберега-
ем, как свою семью. Русские очень толерантны 
к людям других национальностей. Мы бережно 
сохраняем их языки, культуры, традиции, само-
бытность, готовы поддерживать их религии 
и автономное развитие. Именно на основании 
этих принципов веками формировалась та уни-
кальная цивилизация, в которой мы сейчас жи-
вем. Так создавалась Россия. Ее народы на про-
тяжении многих веков вместе прошли через 
огромные испытания и войны и сохранили 
свою государственность, потому что были вме-
сте. Могу сказать, что аналогов такой цивили-
зации, которая бы так долго существовала на 
основе равноправного сотрудничества многих 
народов, нет! Зато были другие народы, кото-
рые не вошли в состав этого большого цивили-
зационного образования, которое исторически 
стало Россией. Многие из них исчезли с истори-
ческой карты — печенеги, хазары, половцы 
и другие. А вот, например, татары со всеми сво-
ими ветвями — сибирские, волжские, каспий-
ские, кавказские, крымские, — объединившись 
с русскими, все сохранились в качестве сильно-
го, динамичного народа и на протяжении по-
следних пятисот лет принимали активное уча-
стие в формировании нашей единой страны, 
как и многие сделавшие аналогичный выбор 
народы. При этом сохраняя и развивая свои 
язык, культуру и религию. Потому что мы, сбе-
регая наше государство, защищаем не только 
русский народ, но и все народы, которые входят 
в нашу единую семью.
Фактически нынешний конфликт России с запад-
ными странами — это продолжение противобор-
ства двух цивилизаций? 
Естественно. Факт наличия отдельной, отлич-
ной от других, альтернативной цивилизации 
создает непримиримый антагонизм с другими 
системами, которые построены на принципах 
покорения и подчинения. Обратите внимание: 
стоило перейти Прибалтике или Украине в за-
падную систему ценностей, как там сразу стали 
подавлять меньшинства, запрещать русский 
язык, даже при том, что там почти треть населе-
ния — русскоговорящие. Спрашивается, поче-
му бы не действовать в этом случае по междуна-
родным канонам, в которых фиксируются пра-
ва нацменьшинств, в том числе на свой язык, 
культуру, образование, религию, которые к то-

му же живут на этих землях веками. Но нет, на-
до покорить, ассимилировать или уничтожить, 
потому что государство перешло в другую общ-
ность, где господствуют принципы силы, под-
чинения чужой воле. Отсюда вырастают и ко-
лониализм, и империализм, и нацизм, и непре-
одолимая тяга к мировому господству.

Око за око 

Все это вопросы глобального противостояния, ко-
торое длится десятилетия. А как, на ваш взгляд 
дипломата, реагировать на локальные провока-
ции? Например, на тот же самый подрыв трубо-
провода «Северный поток». 
Я думаю, сейчас идет напряженная работа, ка-
кой дать достойный ответ на диверсию в отно-
шении «Северных потоков». Полагаю, что, если 
бы это касалось Запада, они бы не искали дока-
зательства. Все перевели в режим «хайли лайк-
ли» (в переводе с английского — «с высокой долей 
вероятности». — «ВМ»). Так они уже делали, 
когда фальсифицировали «дело Скрипалей» 
и ряд других эпизодов. В этом случае они бы-
стро бы назначили виновного и объявили про-
тив него самые широкие санкции. Лично мое 

мнение — мы можем и не дождаться итогов 
расследования диверсии. Сейчас они тянут вре-
мя, маскируют свои дела всякими фантастиче-
скими версиями. Однако здравомыслящим лю-
дям ясно: такая диверсия не под силу какой-ли-
бо мелкой группе террористов. Поэтому нам 
тоже надо, полагаю, действовать по принципу 
«око за око». Западный психотип хорошо опи-
сан у британского историка и философа Ар-
нольда Тойнби в его парадигме «вызов-и-
ответ». То есть если есть какая-то провокация 
и на нее ответа нет или он слабый, то значит — 
жди новую провокацию, и так до бесконечно-
сти. А если ответ гораздо сильнее, чем вызов, то 
следующего вызова уже не будет. По этой пси-
хологической модели живет весь Запад. Мяг-
кий ответ или его отсутствие воспринимается 
как слабость. А это новые опасности. В данном 
случае для нас.

Точки развития 

Все эти девять лет российский крупный бизнес 
игнорировал Крым, боясь попасть под западные 
санкции. Но это никого не спасло — под санкция-
ми теперь абсолютно все. Недавно Сбер объявил, 
что наконец-то начинает работу на полуострове. 
Последний год изменил инвестиционную ситуа-
цию в Крыму? 
На самом деле из всех крупных кредитных уч-
реждений, которые зашли в последние годы 
в Крым, сейчас там реально работает только 
Промстройбанк. Руководство этого банка зая-
вило на совещании у президента, что собирает-
ся открыть свои отделения в Крыму, и выполни-
ло обещание. Что касается Сбера, то там пока 
поставили только несколько банкоматов. Если 
к лету начнут открывать свои офисы — будем 
очень рады. А вот остальные пока молчат. Види-
мо, ждут, чтобы на них обратили внимание 
и «сверху» указали, что надо сделать. Это каса-
ется и корпораций, и многих сетевых структур.
Кстати, о том, что санкции будут только расши-
ряться, мы заговорили еще в 2014 году, когда 
Крым попал под них. Потому что если Запад на-
строен добиться какого-то результата от своих 
санкций, то в масштабах одного региона сде-
лать это невозможно. Значит, рано или поздно 
придется охватить все пространство страны. 
К чему все и пришло.
Точно так же скажу про крупный бизнес — он 
в итоге придет в Крым и в новые субъекты Рос-
сии. Потому что иначе невозможно говорить об 
интеграции новых регионов в состав России. 
Ведь любой бизнес является частью общей эко-
номической системы. Если какая-то крупная 
компания везде работает, но игнорирует новые 
территории, значит, эта компания не признает 
территориальной целостности собственной 

страны. А значит, раньше или позже встанет во-
прос о ее национализации. В нынешней обста-
новке, на мой взгляд, по-другому не получится.
Как вы с высоты своего опыта работы видите 
дальнейшее экономическое и политическое раз-
витие Крыма? 
Я вижу сразу несколько точек дальнейшего раз-
вития Крыма. В первую очередь: Крым — юж-
ные морские ворота России. Надо привести 
в порядок и развить наши порты, чтобы мы дей-
ствительно были точкой входа в страну — кра-
сивой, обустроенной, оборудованной.
Второе направление развития — туристиче-
ский и рекреационный комплекс. Таких усло-
вий для восстановления здоровья, как в Крыму, 
в нашей стране немного.
Третья основа нашего развития — цивилизаци-
онная роль Крыма. Ведь древняя Таврида — 
точка сборки нашей цивилизации. Крым всегда 
находился на острие всех великих событий, 
происходящих в России и вокруг нее. Это один 
из наших вековых бастионов. Поэтому мы даже 
телеграм-канал нашего постпредства назвали 
«ZaРоссию!Крымскийбастион». Крым всегда 
был форпостом для нашей большой страны.
Как вы сами для себя оцениваете те девять лет, 
которые провели на должности постоянного 
представителя Республики Крым при президен-
те РФ? 
Мне посчастливилось стоять у истоков созда-
ния Постпредства Республики Крым при Пре-
зиденте РФ. Шел на эту должность осознанно. 
А тема Крыма с ее значимостью и пассионар-
ным содержанием дает возможность по-новому 
участвовать в политике и дипломатии с чув-
ством сопричастности к событию, знаменую-
щему исторический разворот в мировом разви-
тии. Это вызывает у меня профессиональный 
интерес, и я получаю удовлетворение от того, 
что занимаюсь острыми, жизненно важными 
для страны вопросами. 

Наш полуостров 
всегда находился 
на острие 
всех великих 
и значимых 
событий
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С начала года по программе 
реновации в различных окру-
гах столицы уже ввели в экс-
плуатацию 13 домов. Первый 
жилой дом появился в районе 
Нагатино-Садовники на юге 
Москвы по адресу: Кашир-
ское шоссе, владение 11, кор-
пус 3. Это двухсекционная 
новостройка с подземной ав-
тостоянкой, возведенная по 
индивидуальному проекту. 
Всего в новом доме 186 квар-
тир. Жители близлежащих 
ветхих домов, которые пере-
едут в новостройку, продол-
жат жить в привычной среде 
и пользоваться всеми объек-
тами инфраструктуры — ме-
тро, школами и детскими са-
дами, детской и взрослой по-
ликлиниками, продуктовыми 
магазинами и т. д.
Еще один «первопроходец» 
2023 года  — это дом в районе 
Донской на улице Малая Туль-
ская, 55, корпус 1. Здание так-
же возвели по индивидуаль-
ному проекту. Дом — одно-
подъездный с подземным 
паркингом. Отличительной 
чертой новостройки являют-
ся фасады — при их отделке 
использовали металлические 
панели цвета «шампань» с на-
несенным рисунком. Входную 
группу оформили витражным 
остеклением. Всего в доме 
184 квартиры с уже готовой 
улучшенной отделкой. У но-
востройки отличное располо-
жение — в шаговой доступно-
сти станция метро «Тульская», 
два парка и Новоданиловская 
набережная. Дом планирует-
ся передать под заселение 
в первой половине этого года. 
Новые квартиры здесь полу-
чат более 400 москвичей. 
Всего же по программе рено-
вации в районе Донской будет 
расселено 25 старых жилых 
домов, в которых проживают 
почти 5 тысяч человек. Для 
возведения новостроек подо-
браны три стартовые площад-
ки, два дома проектируются.
Еще одно здание, которое от-
личается интересными фасад-
ными решениями, достроили 
в Черемушках на Севасто-
польском проспекте, 28, кор-
пус 9. Жилой дом состоит из 
5 монолитных секций с фаса-
дами, отделанными керамо-
гранитной плиткой в бежево- 
коричневых тонах. Динамику 
внешнему облику здания при-
дает использование приема 
горизонтального деления фа-
сада на ярусы разной глуби-
ны. В доме 252 квартиры 

с улучшенной отделкой: одно-
комнатных — 64, двухкомнат-
ных — 136, трехкомнатных — 
52. Семь квартир оборудова-
ны для маломобильных жиль-
цов. В них увеличили ширину 
коридоров и дверных прое-
мов, установили специаль-
ную сантехнику. Всего в Чере-
мушках новые квартиры по-
лучат жители 119 домов — это 
20 процентов от общего жило-
го фонда района.
Более 350 жителей переедут 
в новые квартиры по програм-
ме реновации в Даниловском 
районе в новостройке по 

адресу: Пересветов пере-
улок, 9. Сейчас здесь ведется 
приемка 161 квартиры. Это 
третий дом, который ввели 
в эксплуатацию по программе 
реновации в районе. 
Ожидается, что первые жите-
ли смогут переехать в новые 
квартиры уже весной. Жилой 
дом — трехсекционный пере-
менной этажности 11–12 эта-
жей. Фасады здания отделали 
плиткой из искусственного 
камня спокойных цветов с ис-
пользованием светло-серого 
и более насыщенного — бре-
зентового оттенков. Такая 
контрастность удачно подчер-
кнула сдержанный стиль 

строения. 
Для удобства 
жильцов на фаса-
дах установили 
металлические ко-
роба для кондици-
онеров. 
Четыре жилых кор-
пуса с подземной 
автостоянкой вве-
ли в эксплуатацию 
в промзоне «Серп 
и Молот» по адре-
су: проезд Шелихо-
ва, 9, корпус 1, 

а также — дом 7 и дом 9, стро-
ение 2. Для удобства жителей 
рядом с новостройкой также 
возведен отдельно стоящий 
паркинг. 
Всего в новом доме 1009 квар-
тир с уже готовой улучшенной 
отделкой по стандартам про-
граммы, одиннадцать из 
них — для маломобильных 
жильцов. Недалеко от ново-
стройки расположены сразу 
три станции метро — «Авиа-
моторная», «Площадь Ильи-
ча», «Лефортово», а также 
станция МЦД-2 «Москва-То-
варная».

— В рамках проекта был так-
же сохранен и восстановлен 
памятник-мемориал «Метал-
лурги — своим погибшим то-
варищам, 1941–1945 гг.», вы-
полнены дополнительное озе-
ленение и посадка деревьев, 
которые визуально отделили 
мемориал от жилого массива. 
Установили скамейки для от-
дыха, высадили мини-яблоне-
вый сад и замостили зону про-
гулок и отдыха. Наиболее зна-
чимые элементы памятника 
выделят с помощью индиви-
дуально подобранной оптики 
и освещения, — рассказал ру-
ководитель столичного Де-
партамента строительства 
Рафик Загрутдинов.
Мемориал «Металлурги — 
своим погибшим товарищам, 
1941–1945 гг.» был установ-
лен в 1966 году на деньги со-
трудников завода в честь 
321 погибшего работника за-
вода «Серп и Молот» во время 
Великой Отечественной вой-
ны. Мемориальный комплекс 
представляет композицию из 
стелы, симметрично поддер-
живаемой объемами с памят-
ными досками.
Два жилых корпуса на 
540 квартир ввели в эксплуа-
тацию по программе ренова-
ции в районе Бабушкинский 
на улице Осташковская, 9, 
корпус 2. Здания — перемен-
ной этажности, объединены 
подземной автостоянкой и со-
стоят из трех секций. Фасады 
облицованы крупноформат-
ным керамогранитом светлых 
тонов. Акцентом в дизайне 
выступают окрашенные 
в темные цвета оконные ра-
мы, профили лоджий и общих 
балконов. На фасадах уста-
новлены металлические кор-
зины для кондиционеров.

Идет подготовка к переселе-
нию жителей в новостройку 
в районе Южное Медведково 
на улице Молодцова, 25, кор-
пус 1. Жилой дом на 187 квар-
тир — двухсекционный с под-
земной автостоянкой. Фасад 
здания оформили керамогра-
нитной плиткой светлых от-
тенков. Первый этаж облицо-
ван плиткой серого цвета, 
а входные группы оформлены 
витражным остеклением. 
Цветовые акценты на здании 
формируют желтые, красно-
фиолетовые и сине-сирене-
вые корзины для кондицио-
неров. 
В вестибюле жилой части раз-
мещены колясочная, кладо-
вая для уборочного инвента-
ря, зона размещения почто-
вых ящиков. Для удобства пе-
ремещения между этажами 
установлены грузопассажир-
ские лифты, их оборудовали 
визуальными и тактильными 
средствами информации.

Три дома готовятся прини-
мать новоселов в Головин-
ском районе. Более 500 чело-
век переедут в новостройки 
на Онежской улице — дом 31, 
корпус 1, и владение 35, кор-
пус 6. В зданиях расположено 
по 161 квартире. Дома нахо-
дятся рядом с Лихоборской 
набережной, в шаговой до-
ступности от Большого Голо-
винского пруда. 
Еще один дом достроили на 
улице Пулковская, 3. Ново-
стройка располагается в семи 
минутах ходьбы от станции 
метро «Водный стадион» и не-
подалеку от Северного речно-
го вокзала. Окна многоэтаж-
ки выходят на Химкинское 
водохранилище.
В доме 140 квартир: 20 одно-
комнатных, 86 двухкомнат-
ных и 34 трехкомнатные. Две 
квартиры оборудованы для 
маломобильных москвичей. 
В жилом здании установили 
4 лифта.

Близлежащую территорию 
дома благоустроили: высади-
ли деревья и кустарники, раз-
били газоны и цветники. 
Юные жильцы смогут прово-
дить досуг на детской и спор-
тивной площадках, взрос-
лые — в специальной зоне от-
дыха. Также горожане смогут 
прогуляться по парку «Друж-
ба», который расположен не-
подалеку. 
Всего в Головинском районе 
с момента старта программы 
введены в эксплуатацию 9 до-
мов. В активной стадии стро-
ительства — 8 зданий, еще на 
одну площадку строители вы-
йдут в ближайшее время. Но-
вые квартиры по программе 
реновации получат жители 
137 пятиэтажек, из них 3 дома 
уже полностью расселены.
Все введенные новостройки, 
как пояснили в столичном Де-
партаменте строительства, 
оснащены самыми современ-
ными техническими система-
ми, которые улучшат каче-
ство жизни и позаботятся 
о безопасности. Например, 
автоматизированная система 
контроля и учета потребле-
ния энергоресурсов позволит 
жителям забыть о самостоя-
тельном контроле счетчиков. 
Системы видеонаблюдения, 
охраны входов, контроля 
и управления доступом ис-
ключат нежелательные про-
никновения в дом. А от пожа-
ра защитит сигнализация 
и специальная система опове-
щения и управления эвакуа-
цией, которые будут работать 
в каждой квартире. Для мало-
мобильных людей обустрое-
ны пожаробезопасные зоны 
в лифтовых холлах, а лифты, 
которые оснащены визуаль-
ными и тактильными сред-
ствами информации, при не-
обходимости смогут доста-
вить пожарных на верхние 
этажи. 
Первые этажи по традиции 
сделали нежилыми. Здесь раз-
местятся объекты инфра-
структуры, помещения офи-
сов и технические помещения 
для обслуживания жилых до-
мов. Кроме этого, в будущем 
на первых этажах откроются 
магазины, кафе, салоны кра-
соты, аптеки, пункты выдачи, 
многие другие сервисы, кото-
рые будут востребованы у го-
рожан. Кстати, ими смогут 
воспользоваться не только 
жители новостроек по рено-
вации, но и все горожане.
Придомовые территории бла-
гоустроили и озеленили. Во 
дворах установили детские 
площадки с современными 
качелями и горками. Для лю-
бителей уличного спорта 
установили новые тренаже-
ры, турники и брусья. Есть 
и площадки для любителей 
тихого отдыха.

Комфортные квартиры ждут 
новоселов во всех округах

Подбор площадок 
продолжается 
За прошлый год было подо-
брано 35 стартовых площа-
док общей площадью свыше 
700 тысяч квадратных ме-
тров для строительства жи-
лья по программе реновации. 
Они расположены в 26 райо-
нах на территориях 10 окру-
гов столицы.

В январе этого года перечень 
стартовых площадок попол-
нился еще 10 адресами. Соот-
ветствующее постановление 
подписал мэр Москвы Сергей 
Собянин. Площадки располо-
жены в четырех администра-
тивных округах, на них возве-
дут 205,8 тысячи квадратных 
метров жилья. В итоге в ком-
фортные квартиры смогут пе-
реехать жители 41 старого до-
ма (2945 квартир) — 7,5 тыся-
чи человек. 
— Восемь из 10 площадок на-
ходятся на месте домов, кото-
рые включены в программу 
реновации. Таким образом, 
правительство Москвы про-

должает формировать переч-
ни домов, строящихся в рам-
ках второй волны програм-
мы, — отмечает глава Депар-
тамента строительства Рафик 
Загрутдинов.
Четыре площадки расположе-
ны на северо-востоке столи-
цы. Еще четыре находятся 
в Восточном административ-
ном округе Москвы, две — 
в Западном и Новомосков-
ском административных 
округах. Всего для возведения 
новостроек уже подобрано 
575 стартовых площадок, на 
которых будет возведено жи-
лье общей площадью свыше 
девяти миллионов квадрат-
ных метров. 
— Работа по подбору старто-
вых площадок продолжается. 
Это позволит не только вы-
полнить программу в срок, но 
и ускорить ее реализацию 
в некоторых районах, — отме-
чает руководитель Департа-
мента строительства города 
Рафик Загрутдинов.

Возводить жилье 
станут быстрее
Руководитель Департамен-
та строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов расска-
зал «ВМ», какими темпами 
идет возведение жилья 
в городе по программе ре-
новации. 

По словам главы ведомства, 
столичная программа ренова-
ции продолжает набирать 
обороты, формируется боль-
шой задел на будущее для реа-
лизации поставленных задач. 
— Темпы строительства и пе-
реселения будут расти. В пла-
нах на ближайшие три года — 
наращивать производитель-
ность, и с 2025 года мы будем 
вводить более 2 миллионов 
квадратных метров ежегод-
но, — отметил Загрутдинов. —
Применение технологий ин-
формационного моделирова-
ния (ТИМ) и цифровых двой-
ников объектов облегчает 
управление строительными 
процессами. В недалеком бу-
дущем мы сможем управлять 
ходом строительства одним 
касанием руки. Уже сегодня 
нашими специалистами раз-
работано 7 ТИМ-документов 
для стандартизации работы 
с цифровой информационной 
моделью.
Со временем процессы управ-
ления полностью автоматизи-
руют. На данный момент 
в рамках Программы ренова-
ции 24 объекта прошли экс-
пертизу с применением ТИМ, 
а на стадии проведения стро-
ительно-монтажных работ 
ТИМ используются на 7 объ-
ектах. 
— Все новые стройки будут 
в цифре — и речь не просто 
про скан-образ, а про полно-
ценный машиночитаемый 
вид, позволяющий много-
кратно использовать единож-
ды внесенные в систему дан-

ные, — уточнил руководитель 
департамента. — Для этого 
нашими специалистами вме-
сте с отечественными подряд-
чиками создается целый ряд 
цифровых сервисов, позволя-
ющих перенести техниче-
ский документооборот в циф-
ру. Сегодня мы активно ищем 
способы ускорения реализа-
ции программы реновации. 
Некоторые решения уже 
опробовали и продолжаем ак-
тивно развивать: это сокра-
щение административных 
процедур, переход на уни-
версальную квартирографию 
и проекты повторного приме-
нения, использование на 
многих объектах укрупнен-
ных деталей и узлов, изготов-
ленных в заводских условиях, 
в том числе панелей наруж-
ных стен, лестничных мар-
шей, блоков коммуникаций, 
укомплектованных инженер-
но-техническим оборудова-
нием, а также применение 
крупногабаритных модулей 
повышенной заводской го-
товности при строительстве 
жилых, общественных и ад-
министративных зданий. 
Как пояснил Загрутдинов, 
в целом модульное строитель-
ство представляет собой но-
вый виток развития инду-
стриального домостроения 
и не имеет аналогов в мире. 
Применение данной техноло-
гии сокращает сроки монтажа 
и ввод здания в эксплуата-
цию. Сейчас дома по ренова-
ции в Москве возводят в ос-
новном в монолите, это за-
тратный и долгий процесс, 
растянутый на 2–2,5 года. Мо-
дульная технология, напоми-
нающая детский конструктор 
«лего», позволит сократить 
финансовые издержки и сро-
ки строительства жилья до 
2–3 месяцев.

Подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru

Территорию 
вокруг зданий 
благоустраивают 
и создают места 
для отдыха 

Столичная про-
грамма ренова-
ции гарантирует 
стабильность 
ввода жилья 
в Москве, а так-
же выполнение 
плановых пока-
зателей в рам-
ках нацпроекта 
«Жилье и город-
ская среда».

недвижимость 

Сегодня по программе реновации в Москве уже построено 3,4 миллиона квадратных метров жилья, а в новые квартиры переехали или находятся в процессе 
переселения более 109 тысяч горожан. В планах на этот год предусмотрено строительство 1,3 миллиона квадратных метров жилой площади, это порядка 
80 новостроек. Об одном из крупнейших градостроительных проектов в современной истории российской столицы рассказывает «Вечерняя Москва».

3 марта 15:50 Супруги Денис и Екатерина Доценко 
с дочкой Настей в своей новой квартире (1) в доме, 
построенном по программе реновации на Лодочной улице, 
Южное Тушино (2) Новостройка в Головинском районе (3)

Программа реновации, как 
и планировалось, уже при-
обрела волновой характер: 
на месте ветхих жилых зда-
ний сейчас проектируются 
и строятся новые дома для 
переселения. Таких высво-
бодившихся площадок год 
от года будет становиться 
все больше. Если полгода 
назад на месте демонтиро-
ванных домов возводилось 
только 36 жилых зданий, то 
сейчас уже 52 новостройки 
возводятся на месте рассе-
ленных и снесенных жилых 
домов по программе рено-
вации. Общая площадь но-
вых домов составляет около 
750 тысяч квадратных ме-
тров. Это позволит начать 
переселение в новые квар-
тиры более 25 тысяч чело-
век. Новые дома располага-
ются в 10 округах Москвы. 
Больше всего их строится 
в Западном административ-
ном округе — 10 домов 
в районах Фили-Давыдко-
во, Проспект Вернадского 
и Можайский. Работы 

по проектированию и строи-
тельству 14 новостроек 
на месте уже снесенных или 
подлежащих сносу домов 
по программе реновации 
ведутся и на северо-востоке 
столицы. Общая площадь 
такого жилья превышает 
150 тысяч квадратных ме-
тров, что позволит обеспе-
чить переселение порядка 
5 тысяч москвичей. Наи-
большее количество ново-
строек, возведенных на ме-
сте расселенных старых до-
мов, появится в районах 
Южное Медведково, Лоси-
ноостровский и Алексеев-
ский. Демонтаж всех домов 
по программе реновации 
проводили с использовани-
ем технологии «умного сно-
са». Основными его принци-
пами являются безопас-
ность, экологичность, мак-
симальная переработка 
и повторное использование 
образующихся отходов. 
Всего с момента старта про-
граммы в Москве снесено 
более 170 домов.

Сколько домов построено 

адреса стартовых площадок
■ Ул. Ботаническая, вл.37А 
(р-н Марфино, СВАО);
■ Ул. Ботаническая, вл. 39 
(р-н Марфино, СВАО);
■ Ул. Анненская, вл. 5, 7, 9 
(р-н Марьина Роща, СВАО);
■ Ул. Годовикова, вл. 12, 
корп. 1, 2 (р-н Останкин-
ский, СВАО);
■ Ул. Бойцовая, вл. 13, стр. 1 
(р-н Богородское, ВАО);

■ Свободный пр-т, вл. 6 
(р-н Новогиреево, ВАО);
■ Свободный пр-т, вл. 12 
(р-н Новогиреево, ВАО);
■ Зеленый пр-т, земельный 
участок 3 (р-н Перово, ВАО);
■ Береговой пр-д, вл. 9, 
корп. 1 (р-н Филевский 
парк, ЗАО);
■ Ул. Чапаева, вл. 4, 6 
(г.о. Щербинка, НАО).

1

2

3

21 февраля 11:00 Руководитель столичного Департамента 
строительства Рафик Загрутдинов 
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Без комфортной и благопри-
ятной социальной среды труд-
но сегодня представить жизнь 
современного горожанина.
Опережающее формирова-
ние новой социальной инфра-
структуры, возведение спор-
тивных и культурных объек-
тов, учреждений здравоохра-
нения, создание мест досуга 
и сферы услуг — открытие 
магазинов и аптек, кафе и ре-
сторанов, сервисов бытовых 
услуг в шаговой доступности 
с учетом прироста населения 
обеспечит физическое и пси-
хологическое здоровье не 
только участникам програм-
мы реновации, но и всем жи-
телям мегаполиса.
— В рамках программы рено-
вации в столице будет постро-
ено более 400 социальных 
объектов — такую задачу пе-
ред нами поставил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Соци-
альные, спортивные и куль-
турные объекты, которые по-
явятся благодаря программе 
реновации, будут доступны не 
только жителям новостроек, 
но и всем москвичам, — отме-
тил глава столичного Депар-
тамента строительства Рафик 
Загрутдинов.
Так, уже в этом году планиру-
ется приступить к строитель-
ству трех медицинских объек-
тов. Например, в районе Ца-
рицыно, в кварталах 1, 4, 14, 
14б, возведут подстанцию 
скорой медицинской помощи 
на шесть машино-мест. Как 
показала практика в период 
борьбы с коронавирусной ин-
фекцией, подстанции скорой 
помощи очень востребованы 
в Москве. 
Комплекс из школы для 
350 учеников и детского сада 
на 175 воспитанников возве-
дут на проспекте Буденного 
в районе Соколиная Гора. Его 
площадь составит 9,7 тысячи 
квадратных метров.

В столичном районе Нижего-
родский, в кварталах 78, 79, 
80, по городской программе 
реновации предусмотрено 
строительство общеобразова-
тельной школы на 600 учени-

ческих мест и детского сада 
с бассейном на 275 мест. 
Новая точка притяжения по-
явится у жителей поселка 
Шишкин Лес — к 2025 году 
здесь построят новый куль-
турно-досуговый центр. Он 
станет местом отдыха как для 
новоселов по программе ре-
новации, так и для всех жите-
лей поселка, которые могут 
провести здесь свой досуг.
Кстати, столичная программа 
реновации стартовала летом 
2020 года именно в поселке 
Шишкин Лес — для пересе-
ленцев были переданы два до-
ма — владение 9, корпус 1, 
и владение 21, корпус 1. 
Первыми новоселье отметили 
жители 15 ветхих зданий в по-
селках Шишкин Лес и Армей-
ский поселения Михайлово- 
Ярцевское.
В районе Бутырский на ули-
це Милашенкова построят 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном. 
К проектированию планиру-
ется приступить в ближай-
шее время. 
Совсем недавно в районе был 
достроен физкультурно-оздо-

ровительный комплекс с кры-
тым бассейном на улице Боль-
шая Новодмитровская, 63. Он 
расположен на территории 
Колледжа по подготовке со-
циальных работников. Посе-
щения предусмотрены как 
для учащихся и сотрудников 
колледжа, так и для жителей 
района. 
Бассейн смогут также исполь-
зовать и маломобильные лю-
ди — для погружения в воду 
людей с ограниченными воз-
можностями установлен спе-
циальный подъемник. Глав-
ные входы в здание выполни-
ли на уровне земли, что делает 
комплекс не только удобным 
для маломобильных людей, 
но и более открытым и совре-
менным.
Кроме того, в новых кварта-
лах появятся и встроенно- 
пристроенные объекты обра-
зования, культуры, медицин-
ские учреждения, которые 
смогут разместиться на пер-
вых этажах жилых домов, по-
строенных по городской про-
грамме реновации.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Современные больницы 
и школы украсят мегаполис 
Важной идеей 
программы ре-
новации являет-
ся не только 
строительство 
новых домов, 
но и создание 
комфортных 
 городских про-
странств для жи-
телей.

городская среда 

Для пациентов поликлиники 
предусмотрели удобные зоны ожидания
С начала года в Москве за-
вершили строительство двух 
детско-взрослых поликли-
ник на 750 посещений в сме-
ну каждая. Первая распола-
гается на пересечении улиц 
Волынская и Авиаторов 
в Солнцеве. Второе здание 
возвели на Дмитровском 
шоссе, 107г. 

Проект — индивидуальный, 
разработан в соответствии 
с новым стандартом москов-
ских поликлиник. В здании 
расположены филиалы кон-
сультационно-диагностиче-
ского центра № 6 и детской 
городской поликлиники 
№ 86, где будут работать 
228 человек, в том числе 
84 врача. Медицинскую по-
мощь будут получать 66 тысяч 
жителей Дмитровского райо-
на — около 58 тысяч взрослых 
и восемь тысяч детей. 
— В Дмитровском районе, вы 
сами знаете, поликлиники 
старенькие, небольшие, лю-
дей проживает много — но-
вые районы растут, метро 
строится, развивается район. 
Поэтому мы приняли реше-
ние построить здесь новую 
поликлинику — хорошего 
уровня, оснащенную всем не-
обходимым современным 
оборудованием, и детскую, 
и взрослую в одном месте, — 
отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин во время посещения 
медучреждения.
Потоки пациентов пересе-
каться не будут — поликлини-
ка разделена на два блока с от-
дельными входами. Кабинеты 
врачей разместили с учетом 
предполагаемых потоков па-

циентов. Наиболее часто по-
сещаемые специалисты, ка-
бинеты забора крови и анали-
зов, а также кабинеты дежур-
ных врачей располагаются на 
нижних этажах. Менее вос-
требованные и администра-
тивные кабинеты — на верх-
них. Это снизит вероятность 
возникновения очередей. Для 
пациентов предусмотрены зо-
ны комфортного ожидания 
с кондиционерами, кулерами 
с питьевой водой, телевизора-
ми и мягкими диванами. По-
нятная навигация позволит 
без труда находить нужный 
кабинет. Поликлинику осна-
стили современным медицин-

ским оборудованием. В рабо-
чих кабинетах медперсонала 
установили компьютеры, под-
ключенные к единой меди-
цинской информационно-
аналитической системе.
Для врачей и медсестер обо-
рудованы уютные комнаты 
отдыха, где они смогут пере-
кусить и обсудить рабочие во-
просы. Кабинеты врачей ос-
настят эргономичной мебе-
лью — столами, стульями, 
креслами и шкафами.
Дмитровский район — один 
из динамично развивающих-
ся на севере Москвы. В нем 
идет активное жилищное 
строительство, поэтому новое 

здание поликлиники будет 
очень востребовано у жите-
лей района. 
— Сегодня на территории 
Дмитровского района для пе-
реселения по программе ре-
новации строят 4 жилых до-
ма. С момента старта про-
граммы реновации в районе 
ввели в эксплуатацию 4 жи-
лых дома. Всего в этом районе 
столицы новые квартиры по 
программе реновации полу-
чат жители 55 домов, — отме-
тил руководитель Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

30 января 2023 года. Новая поликлиника на Дмитровском 
шоссе оснащена самым современным оборудованием

13 февраля 2023 года. Сотрудница новой поликлиники Анастасия Романова рассказывает посетителям, какие услуги они могут получить в медицинском учреждении 
и на каких этажах расположены кабинеты администрации и участковых врачей

социальных объ-
ектов планирует-
ся построить в Мо-
скве до конца 
2026 года в рам-
ках программы 
реновации. 

цифра

30

Детские сады будут 
рядом с домами
Новая Москва с каждым го-
дом становится все удобнее 
для жителей. В разных посе-
лениях появляются новые 
дороги, рабочие места, про-
должается строительство 
жилых домов по программе 
реновации. Осуществляется 
и программа по строитель-
ству соцобъектов. 

В деревне Ватутинки уже вве-
дено в эксплуатацию здание 
детского сада на 350 мест. Его 
поделят на 14 групп. В здании 
есть места для кружковых за-
нятий, бассейн, спортивный 
и музыкальный залы. До-
школьное учреждение обе-
спечено всем необходимым 
для удобства маломобильных 
посетителей: пандусами, так-
тильными средствами инфор-
мации, расширенными про-
ходами, комфортными марш-
рутами.
— В Ватутинках продолжает-
ся строительство школы на 
1200 мест с ИT-полигоном. 
Строительство еще одной 
школы в Новой Москве ведет-
ся в поселении Щаповское. 
Там появится здание на 
800 мест, 150 из которых 
предусмотрены для дошколь-
ного отделения, — рассказы-
вает руководитель столично-
го Департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов.
А Евгений Михайленко, декан 
факультета городского и реги-
онального развития НИУ 
ВШЭ, считает, что реализация 
программы реновации влечет 
за собой решение многих важ-
ных задач и, как следствие, 
способствует комплексному 
развитию всего города.

— Едва ли не самый важный 
вопрос: что будет с террито-
риями, откуда люди перееха-
ли. Ведь можно просто по-
строить новый микрорайон, 
и жилье в нем будет поль-
зоваться спросом, а можно 
развивать территорию сба-
лансированно. Если здесь 
в шаговой доступности поя-
вятся общественно-деловые, 
досуговые, рекреационные 
и культурные активности, 
это положительно повлияет 
на сам характер территории. 
Люди считают комфортным 
и удобным для жизни такой 
город и такой район, — отме-
тил Евгений Михайленко.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Социальные объекты 
по программе реновации 

Современная детская поликлиника на 320 посещений 
в смену откроется в районе Крюково Зеленограда на Пан-
филовском проспекте, земельный участок 18. В новом 
здании разместятся зоны дежурного врача, приема ана-
лизов, травматологический пункт, педиатрическое отде-
ление, отделение вакцинопрофилактики, кабинеты прие-
ма врачей-специалистов, зоны функциональной и луче-
вой диагностики, реабилитации, игровые помещения, ка-
фе и другие помещения.

В столичном районе Измайлово по городской программе 
реновации построят не только современную поликлинику, 
отвечающую московским стандартам, но еще и два дет-
ских сада с бассейном и школу на 1225 ученических мест. 
Они также включены в Адресную инвестиционную про-
грамму города Москвы, рассчитанную на 2022–2025 годы. 
Социальные объекты будут расположены на Сиреневом 
бульваре, владение 4, — это территория бывшего Черки-
зовского рынка.

Новую стоматологическую поликлинику построят в райо-
не Перово на улице Новогиреевская, владение 28–30. 
Площадь трехэтажного здания составит почти четыре ты-
сячи квадратных метров. В поликлинике предусмотрены 
все службы для комфортного обслуживания пациентов — 
терапевтическое, ортопедическое, хирургическое и сто-
матологическое отделения, зоны лучевой диагностики, 
физиотерапии, зуботехническая лаборатория, а также от-
деление платных услуг для населения.

На юго-востоке столицы в районе Выхино-Жулебино 
по городской программе реновации построят детский сад 
с бассейном на 300 малышей и современный физкультур-
но-оздоровительный комплекс с бассейном на 300 посе-
щений в смену. Как сообщили в Департаменте строитель-
ства Москвы, к проектированию этих социальных объек-
тов планируется приступить в этом году. Ввод в эксплуата-
цию детского сада и физкультурно-оздоровительного 
комплекса предусмотрен в 2026 году.

Детский сад на 225 мест возведут на месте подлежащей 
сносу неэксплуатируемой в настоящее время школы 
в Пресненском районе столицы. Здание будет распола-
гаться по адресу: Стрельбищенский переулок, владе-
ние 14. Его общая площадь составит более четырех тысяч 
квадратных метров. Детский сад оснастят всем необходи-
мым оборудованием, в нем будут созданы комфортные ус-
ловия для малышей, предусмотрены удобные зоны отды-
ха и игр, а также помещения для проведения учебно-по-
знавательных занятий. 

В Дмитровском районе 
улучшится транспортная 
ситуация — в следующем 
году завершат рекон-
струкцию Дмитровского 
путепровода. На обнов-
ленном путепроводе бу-
дет по четыре полосы 
движения в каждом на-
правлении. Работы про-
водят без остановки дви-
жения на Дмитровском 
шоссе. Кроме того, в рам-
ках производимых работ 
здесь также выполнят ре-
конструкцию участка 
Дмитровского шоссе 
в районе примыкания 
к путепроводу, а также 
участка улицы Линии Ок-
тябрьской железной до-
роги со съездом на Дми-
тровское шоссе. 

справка

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ
Говоря о реновации, мы име-
ем в виду не только современ-
ные дома с новыми, более об-
ширными и уютными плани-
ровками квартир и подъездов, 
благоустроенные безопасные 
дворы, но и новую социальную 
инфраструктуру. Ведь не се-
крет, что многие школы и са-
дики тоже были построены 
десятки лет назад и уже не со-
ответствуют нынешним реали-
ям и запросам жителей. По-
этому строятся и социальные 
объекты, которые нужны аб-
солютно всем — и участникам, 
и неучастникам программы 
реновации. И в ТиНАО при 
возведении домов реновации 
фактически одновременно 
возводятся соцобъекты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТОП5

Ввод соцобъектов для кварталов 
реновации в рамках Адресной 
инвестиционной программы 
в 2023–2026 гг.
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Двенадцать популярных вопросов 
от участников программы реновации

При поддержке столичного 
Департамента строитель-
ства «ВМ» публикует ответы 
на самые частые вопросы жи-
телей.

1. Как придет уведомление 
о начале переселения и как 
происходит сам переезд? 
В почтовый ящик и в личный 
кабинет на портале мэра Мо-
сквы придет письмо-уведомле-
ние с предложением равно-
значной новой квартиры. 
В нем указывается адрес ново-
го дома, номер квартиры, ее 
характеристики, а также кон-
такты центра информирова-
ния, в который нужно прийти 
для осмотра нового жилья. Те, 
кто имеет полную учетную за-
пись на портале мэра Москвы, 
могут воспользоваться серви-
сом записи на осмотр кварти-
ры и запланировать его в тече-
ние семи ближайших дней. 
Центры информирования 
обычно расположены на пер-
вых этажах домов, построен-
ных по программе реновации. 
Актуальный график работы 
и телефон для связи указыва-
ются в письме с предложением 
равнозначной квартиры. 
В центрах работают предста-
вители всех организаций, от-
ветственных за переезд. Они 
организуют осмотр новой 
квартиры, помогают с подго-
товкой документов и при необ-
ходимости предоставят по-
мощь в переезде. Здесь же 
можно получить консульта-
цию о докупке квадратных ме-
тров. Если квартира устраива-
ет, жители подписывают заяв-
ление с согласием и начинает-
ся оформление договора. Это 
займет до 30 календарных 
дней. Как только договор бу-
дет готов, жителей приглаша-
ют на подписание. После 
оформления права собствен-
ности или регистрации дого-
вора соцнайма жителям выда-
ются ключи от квартиры.

2. По какому принципу 
распределяются квартиры?
Подбор жилья осуществляет-
ся на автоматической основе 
с соблюдением требований 
закона. Квартиру подбирают 
с тем же количеством комнат, 
не меньше по жилплощади, 
больше по общей площади, 
в том же районе.

3. Куда обращаться, если 
в квартире обнаружились 
недочеты? Действуют ли 
гарантийные обязательства 
застройщика? 
Если имеются замечания к ре-
монту, их надо зафиксировать 
и оформить «Акт о наличии 
строительных дефектов» 
в центре информирования. 
А для тех, у кого есть полная 
учетная запись на mos.ru, до-
ступен электронный сервис 
подачи заявления на устране-
ние строительных дефектов. 
Пока готовят договор на квар-
тиру, застройщик устранит 
все недочеты. Гарантийные 
обязательства длятся два го-
да — в этот период также мож-
но оставить обращение.

4. Можно ли рассчитывать 
на помощь в переезде? 
В центре информирования 
можно получить консульта-
цию по любому вопросу о пе-
реселении, а также подать за-
явку на помощь в переезде. 
Это можно сделать и через 
сервис «Переезд» на портале 
mos.ru. В удобное время при-
едут грузчики. Все услуги ока-
жут в срок и бесплатно, а сама 
поездка будет застрахована. 
При этом отключением тех-
ники, упаковкой и последую-
щей разборкой вещей зани-
маются сами жители. Одино-
ким, пожилым и маломобиль-
ным людям может быть 
оказано при переезде по рено-
вации дополнительное содей-
ствие.

5. Что положено 
по программе реновации 
жителям коммуналок?
Согласно законодательству, 
участникам программы ре-
новации гарантировано по-
лучение равнозначной квар-
тиры: то есть то же количе-
ство комнат и жилплощадь 
не меньше, чем в старой 
квартире, в районе прожива-
ния. В случае с коммуналка-
ми собственники или нани-
матели одной комнаты полу-
чат отдельную однокомнат-
ную квартиру.

6. В двухкомнатной 
квартире проживает 
несколько поколений 
семьи, которые хотят 
разъехаться, купив две 
однушки. Возможно ли это?

Многие москви-
чи, участвую-
щие в програм-
ме реновации, 
просят разъяс-
нить им, как 
проходит пере-
селение в новые 
квартиры и куда 
можно обра-
титься за кон-
сультациями.

навигатор

Масштабное 
переселение 
продолжится

Повысить энергоэффективность 
помогают спецматериалы 

Односекционные здания возвели по индивидуальному проекту

Как сообщили в столичном 
Департаменте строитель-
ства, в этом году планирует-
ся начать переселение по-
рядка 47 тысяч жителей 
и передать для новоселов 
более 60 домов.

Например, весной начнет за-
селяться новостройка в райо-
не Нагатинский Затон, на ули-
це Речников, 22. Квартиры 
с улучшенной отделкой в ней 
получат более 650 жильцов. 
Всего здесь 264 квартиры (од-
нокомнатных — 38, двухком-
натных — 188, трехкомнат-
ных —38), в том числе четыре 
квартиры — для маломобиль-
ных жильцов. 
Два жилых корпуса объедине-
ны стилобатом, здесь разме-
стятся автостоянка, объекты 
инфраструктуры и техниче-
ские помещения для обслужи-
вания дома. Во дворе обустро-
ены детская и спортивная 
площадки, зоны для отдыха 
и прогулок жителей. 
По соседству расположена 
еще одна новостройка про-
граммы реновации по адресу: 
ул. Речников, 18/20, куда 
в прошлом году начали пере-
езд жители из двух соседних 
домов: дома 24, корп. 1, и до-
ма 26, корп. 1.
В первом квартале своих пер-
вых новоселов примет дом 
в Зеленограде на Солнечной 
аллее, корпус 936. Дом четы-
рехсекционный, построен по 
индивидуальному проекту, на 
подземном этаже есть одно-
уровневый паркинг на 83 ма-
шино-места. Для участников 
программы реновации пере-
дадут 227 квартир. На первых 
этажах обустроены помеще-
ния с общественной функци-
ей, в том числе комната кон-
сьержа и колясочная.
— Всего в Зеленограде кварти-
ры получат жители 27 сноси-
мых домов, для начала пересе-
ления подобраны 9 площа-
док, — рассказал руководи-
тель столичного Департамента 
строительства Рафик Загрут-
динов.
Новостройка по программе 
реновации на 161 квартиру 
в десяти минутах от центра 
Москвы также примет своих 
жильцов в этом году. 
Здание расположено в Дани-
ловском районе по адресу: Пе-
ресветов пер., 9. Дом монолит-
ный, состоит из трех секций. 
В здании установлены грузо-
пассажирские лифты, их обо-
рудовали визуальными и так-
тильными средствами инфор-
мации. 
Также новостройку оснастили 
различными системами безо-
пасности: охраны входа в зда-
ние, оповещения и управле-
ния эвакуацией при пожаре, 
пожарной сигнализацией, 
видеонаблюдением.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Программа реновации реа-
лизуется в плановом объеме. 
Санкционное давление 
не сказывается на сроках ре-
ализации и стандартах про-
граммы реновации в столи-
це, отмечают в столичном 
Депстрое. 

— На 95 процентов в ренова-
ции мы от импорта не зави-
сим, используем материалы 
отечественные: металл, бетон, 
фанера — российского произ-
водства, а транспорт и обору-
дование в основном закупают-
ся на заводах России и Бело-
руссии. В части программного 
обеспечения сейчас все опира-
ется на российские аналоги, — 
рассказал руководитель сто-
личного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов
В квартирах установлена оте-
чественная система отопле-
ния, которая позволяет жите-
лям самостоятельно регули-
ровать объем подачи и вести 
индивидуальный учет тепла. 
Кроме того, для повышения 
энергоэффективности ис-
пользуются современные 
стройматериалы и конструк-
ции, включая двухкамерные 
стеклопакеты российского 
производства.
После переезда в новострой-
ки все бывшие жители пятиэ-
тажек смогут пользоваться 
новыми отечественными 
лифтами: Карачаровского 
или Щербинского механиче-
ского завода. Предприятия 
представляют продукцию, ко-
торая по своим характеристи-
кам иногда даже превосходит 
импортные аналоги. Стабиль-
ное развитие столичного ма-

шиностроительного комплек-
са обеспечено системной под-
держкой отрасли со стороны 
правительства Москвы. В ус-
ловиях санкционного давле-
ния машиностроители столи-
цы могут воспользоваться 
широким набором городских 
мер поддержки.
— Реализация масштабных 
программ капремонта много-
квартирных домов, рекон-
струкция медучреждений, ре-
новация жилья делает Москву 
крупнейшим заказчиком 
лифтового оборудования. 
Принято решение не сокра-
щать эти программы, а зна-
чит, лифтостроительные 
предприятия будут обеспече-
ны стабильными заказами на 
годы вперед, — отметил Мэр 
Москвы Сергей Собянин.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

К концу 2025 года в новые 
квартиры по программе ре-
новации будет переселено 
более четверти миллиона 
человек, а с момента старта 
программы уже пересели-
лись или находятся в про-
цессе переселения более 
109 тысяч москвичей. 
При этом в ряде районов 
текущий, 2023 год озна-
менован первыми пере-
ездами.

Например, начали заселять 
первый дом по программе ре-
новации в Красносельском 
районе на улице Русаковская, 
дом 6а. 
— Реновация пришла еще 
в один московский район — 
Красносельский. Первый дом 
уже заселяется. В новострой-
ку на Русаковской улице пере-
езжают 65 семей — это 208 че-
ловек, которые раньше жили 
в нескольких минутах отсюда. 
Среди них есть и жильцы ком-
мунальных квартир, они по-
лучили отдельную жилпло-
щадь. Дом сделали удобным 
для маломобильных горожан 
и родителей с колясками. На 
первом этаже появятся мага-
зины, кафе и офисы, — ранее 
отмечал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 
Сейчас в новостройку переез-
жают жители дома № 7 на Лес-
норядской улице, в том числе 
из старых коммуналок. Всего 
в новом доме расположены 
76 квартир с улучшенной от-
делкой — 26 однокомнатных, 
23 двухкомнатные, 20 трех-
комнатных и 7 четырехком-
натных. 
Современное здание гармо-
нично вписывается в сложив-

шуюся окружающую застрой-
ку: фасады нижних этажей 
выполнили в коричневых то-
нах, верхние — в светло-се-
ром цвете, на них установили 
металлические корзины для 
кондиционеров.
В Выхине-Жулебине по про-
грамме реновации также про-
должают заселять первую 
в районе новостройку на ули-
це Академика Скрябина, 3/1, 
корпуса 1–4. 
С 28 февраля к переезду при-
ступили более 900 жителей 
еще четырех домов на Рязан-
ском проспекте, 95, корпуса 3 
и 4, Самаркандском бульва-
ре, 15, корпус 5, и улица Таш-
кентская, 14, корпус 5. У ново-
го дома хорошая транспорт-

ная доступность — поблизо-
сти находятся сразу три 
станции метро: «Выхино», 
«Рязанский проспект» и «Юго-
Восточная».

Односекционные здания воз-
вели по индивидуальному 
проекту. Фасады зданий вы-
полнены в разных оттенках 
коричневого и бежевого цве-

тов и облицованы керамиче-
ским кирпичом. Шахматная 
контрастная структура фаса-
дов придает домам ориги-
нальный вид. 
Всего в здании 902 квартиры: 
156 однокомнатных, 601 двух-
комнатная и 145 трехкомнат-
ных. 14 квартир оборудовали 
для маломобильных жильцов: 
две однокомнатные, девять 
двухкомнатных и три трех-
комнатные.
— В них увеличили ширину 
коридоров и дверных прое-
мов, установили специаль-
ную сантехнику. Жильцы смо-
гут комфортно перемещаться 
как по квартире, так и по об-
щим пространствам дома, — 
отмечает руководитель Де-

партамента строительства 
города Москвы Рафик Загрут-
динов.
Лестничные площадки и лиф-
товые холлы также адаптиро-
вали для маломобильных лю-
дей. Вход в здание, пол вести-
бюля и лифтового холла на 
первом этаже сделали на од-
ном уровне с поверхностью 
земли — мамы с колясками 
и маломобильные люди смо-
гут без посторонней помощи 
попасть в подъезд. Плитка 
с шероховатой поверхностью 
у входной группы жилого дома 
будет препятствовать сколь-
жению в любое время года.
В районе Южное Тушино на-
чалось заселение третьей но-
востройки — дома № 11 на 
Лодочной улице. Квартиры 
в новом доме смогут получить 
189 жителей района. Сюда 
уже начали переезжать жите-
ли пятиэтажки, расположен-
ной на Лодочной улице, 13, 
строение 1.
Новое здание расположено 
вблизи от расселяемого дома, 
поэтому жителям не придется 
менять привычную инфра-
структуру и знакомые марш-
руты. Первый этаж дома сде-
лали нежилым, там откроют 
магазины, кафе, аптеки, пун-
кты выдачи онлайн-заказов 
и другие сервисные службы, 
которые будут востребованы 
у новоселов.
Дом оборудовали автомати-
зированной системой контро-
ля и учета потребления энер-
горесурсов. Она позволит зна-
чительно снизить затраты на 
эксплуатацию и коммуналь-
ные платежи.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Программа реновации жилфонда была утверждена в Мо-
скве 1 августа 2017 года. В нее включены 5175 домов — 
около 350 тысяч квартир общей площадью 16,4 миллиона 
квадратных метров, в которых проживает почти миллион 
жителей. Первые новоселы въехали в новые дома в февра-
ле 2018 года. Сейчас продолжается либо закончено пере-
селение жителей 647 домов в 219 новостроек. Для оказа-
ния содействия гражданам при переезде открыты центры 
информирования по переселению, где жители могут полу-
чить необходимые консультации.

справка

Однако для всех участников 
реновации предусмотрена 
скидка 10 процентов от ры-
ночной стоимости.

7. Сколько длится снос 
пятиэтажки? Повлияет ли 
стройка или снос 
на соседние дома? 
Что делать, если шумные 
работы проводят ночью?
Отключение дома от комму-
никаций и демонтаж здания 

занимают в среднем 30 дней. 
Из них 14 дней уходит на раз-
бор каркаса дома. А далее сро-
ки уже зависят от проекта рас-
селенного дома. Так, общий 
срок освобождения участка 
для нового строительства за-
частую увеличивается из-за 
необходимости перекладки 
множества подземных комму-
никаций. В ходе проектирова-
ния расположенные рядом 
постройки и инженерные се-

9. Как быть, если жители 
пятиэтажек против 
использования 
мусоропровода в новом 
доме?
Сейчас все дома по реновации 
строятся с мусоропроводом. 
В соответствии с Жилищным 
кодексом жители могут сами 
решить, пользоваться им или 
нет. Для этого надо провести 
общее собрание собственни-
ков, обратиться в управляю-
щую компанию. Если принято 
решение не использовать му-
соропровод, плата за обслу-
живание взиматься не будет.

10. Подземной парковкой 
в новостройке смогут 
пользоваться жители всего 
района? 
Приобрести машино-место 
в новостройке могут только ее 
жители. На одну квартиру 
можно приобрести не более 
двух машино-мест. Воспользо-
ваться приоритетным правом 
и купить места со скидкой 
40 процентов можно в срок не 
позднее 12 месяцев с того мо-
мента, когда первый участник 
программы реновации зареги-
стрирует право собственности 
(или заключит договор соц-
найма) на квартиру в ново-
стройке. По истечении срока 
оставшиеся машино-места 
поступят в открытую прода-
жу. Приобрести их можно бу-
дет путем участия в электрон-
ном аукционе. В таком случае 
приоритетное право и скидка 
предоставляться не будут.

11. Что будет на первых 
этажах новостроек?
Первые этажи новостроек ре-
новации всегда нежилые. По-
мещения в них не имеют кон-
кретного назначения. Во вре-
мя переселения здесь при не-
обходимости размещается 
центр информирования. Не-
движимость реализуется по 
рыночной цене, в ряде случа-
ев передается городу под со-
циально ориентированные 
нужды. На первых этажах по-
являются новые точки серви-
са и рабочие места в шаговой 
доступности для населения 
всего района: кафе, пекарни, 
аптеки, пункты выдачи и пр.

12. Как программа 
реновации повлияет 
на строительство новых 
социальных объектов?
Практически на каждый рай-
он по программе реновации 
разработан проект планиров-
ки территорий, в котором 
предусмотрено поэтапное 
развитие социальной и транс-
портной инфраструктуры. 
Подготовила 
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Каждый участник программы 
реновации имеет право (при 
наличии квартир в резерве 
у Фонда реновации) взамен 
полученной от города кварти-
ры приобрести жилые поме-
щения общей площадью не 
более 100 «квадратов» в райо-
не проживания, в доме, по-
строенном по программе ре-
новации. Стоимость квадрат-
ного метра определится на 
момент старта переселения. 

важно
Как отмечают в столич-
ном Фонде реновации, 
у Карачаровского лиф-
тового завода есть соб-
ственный центр испыта-
ния новых моделей. 
Здесь лифты проходят 
тщательную проверку 
на безопасность. 
Например, каждый лифт 
оборудован специаль-
ными «ловителями» — 
механизмами, которые 
предохраняют кабину 
от падения в шахту 
при обрывах тросов 
на любой высоте. 

В домах, вошедших в программу реновации, 
проживают около 30 тысяч человек, состоя-
щих на жилищном учете. За время ее дей-
ствия жилищные условия улучшили более 
3,5 тысячи очередников, которые получили 
новые квартиры, свыше 1,2 тысячи из них — 
в 2022 году. Очередники из домов, вошед-
ших в программу реновации, могут получить 
квартиры вне очереди, независимо от года 
постановки на учет. Это позволяет ускорить 

процесс улучшения их жилищных условий. 
Перед началом переселения очередникам 
приходят уведомления о необходимости 
прохождения перерегистрации учетного де-
ла для подтверждения права на улучшение 
жилищных условий. После выполнения этой 
процедуры такие граждане получают пред-
ложения квартир. Подробную инструкцию 
и ответы на часто задаваемые вопросы мож-
но узнать на портале mos.ru.

в тему
ти тщательно обследуются, 
эти данные принимают к уче-
ту. В случае, если строитель-
ные работы проводятся в ноч-
ное время, можно обратиться 
в Фонд реновации, управу 
района или префектуру. 

8. На въезде во двор 
устанавливают шлагбаум. 
Кто будет его 
обслуживать? Возможен 
ли демонтаж?
После ввода дома в эксплуа-
тацию новостройка и придо-
мовая территория переходят 
на баланс управляющей ком-
пании. Но шлагбаум в список 
такого имущества не входит. 
Когда дом полностью будет 
заселен, жильцы смогут про-
вести общее собрание соб-
ственников жилья и обсудить 
вопросы эксплуатации обо-
рудования и размер оплаты 
за ежемесячное обслужива-
ние. А до момента проведе-
ния собрания шлагбаум не 
работает.
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3 марта 13:26 Москвич Сергей Михайлов во время визита в Центр информирования жителей по программе реновации, 
расположенный+ на Нижегородской улице, 76, ЮВАО

16 февраля 10:00 В рамках программы реновации началось заселение современного жилого дома с разноцветным фасадом 
в Красносельском районе по адресу: Русаковская улица, 6а
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днем сделать ее теплее, а на 
ночью — прохладнее. Стоят 
такие приборы недорого. 
А вся необходимая подводка 
у новоселов установлена из-
начально. 
Присвоение самого высокого 
класса энергоэффективности 
домов по реновации означа-
ет, что установленные в до-
мах системы энергоснабже-
ния позволяют сэкономить до 
50 процентов от базового 
уровня расходов потребляе-
мых ресурсов. Жителям же 
это в свою очередь дает воз-
можность экономить на опла-
те коммунальных услуг. Это 
достигается и за счет совре-
менных решений при отделке 
фасадов новых домов. Ис-
пользование вентилируемых 
фасадов способно до 30 про-
центов снизить теплопотери, 
а также улучшить звукоизоля-
цию в квартирах. 
Но это еще не все. Совсем ско-
ро управлять жильем можно 
будет с мобильного телефона. 
Это станет возможным в пяти 
новых домах, построенных по 
программе реновации. Они 
расположены в ЮВАО на ули-
це Юных Ленинцев, 42, в по-
селке Шишкин Лес, 9, кор-
пус 1, в ТиНАО, в ЗАО на улице 
Кубинка, 18/2, в СВАО на ули-
це Сельскохозяйственной, 14, 
корпус 3, и в Зеленограде на 

Солнечной аллее, 934. Это жи-
лье включили в пилотный про-
ект правительства Москвы, 
и собственники квартир про-
голосовали, какие сервисы 

для комфортной жизни и без-
опасности они хотят видеть 
в своих домах.
Среди новых сервисов, напри-
мер, есть и «умный шлагба-
ум». Как он работает? Инфор-

мацию об автомобиле нужно 
внести в мобильное приложе-
нии «Электронный дом» или 
в личный кабинет на mos.ru. 
При подъезде к шлагбауму ка-

мера передает ви-
деопоток в единый 
центр хранения 
и обработки дан-
ных города Мо-
сквы, где номер 
автомобиля рас-
познается с помо-
щью видеоанали-
тики. Шлагбаум 
открывается. Если 
данных о машине 
нет в списках, мож-
но нажать специ-
альную кнопку 

в приложении или в нем же 
оформить пропуск для гостя, 
курьера или водителя такси. 
Для экстренных служб шлаг-
баум открывается автомати-
чески.

Еще одно новшество — это ви-
деодомофон. К камере домо-
фона подключается мобиль-
ное приложение «Электрон-
ный дом». Когда приходят го-
сти, на смартфон поступает 
видеовызов. Открыть дверь 
можно будет нажатием кноп-
ки в приложении.
Жители новых многоэтажек 
также проголосовали за раз-
мещение в их домах вендин-
говых автоматов. В них мож-
но будет приобрести еду для 
перекуса, кофе, защитные ма-
ски, товары первой необходи-
мости, например корм для 
животных или батарейки. 
Жители смогут оставлять от-
зывы об ассортименте и пред-
лагать свои идеи по товарно-
му ассортименту для его по-
полнения. Первичное напол-
нение автоматов также будет 
определено жителями. 
Размещение постаматов 
в подъездах московских до-
мов также заинтересовало 
жильцов. Доставку товаров 
можно оформить сразу 
в пункт выдачи, который 
устанавливается в подъезде 
дома. Цифровой ключ, от-
крывающий ячейку, будет из-
вестен только покупателю 
и курьеру, который доставит 
заказ до бокса.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Метро становится 
еще доступнее

Московские дворы оснащают детскими и спортивными 
площадками и зелеными зонами для тихого отдыха

В первый день весны, 1 мар-
та, улучшилось транспортное 
обслуживание для 15 милли-
онов жителей столицы и Мо-
сковской области — в Мо-
скве завершилась реализа-
ция крупнейшего транспорт-
ного проекта в истории 
метростроения. Президент 
России Владимир Путин 
и столичный градоначальник 
Сергей Собянин открыли 
Большую кольцевую линию 
Московского метрополитена 
(БКЛ). 

На последнем введенном 
участке нового кольца нахо-
дится девять станций: «Ма-
рьина Роща», «Рижская», «Со-
кольники», «Текстильщики», 
«Печатники», «Нагатинский 
Затон», «Кленовый бульвар», 
«Каширская» и «Варшавская». 
— Это самый большой, труд-
ный проект за всю историю 
метростроения. Это новое 
сердце транспортной системы 
Москвы, которое объединяет 
и МЦД, и МЦК, и линии метро 
в единую транспортную си-
стему и позволяет присоеди-
нять новые линии метро, соз-
давая будущее транспортной 
системы. Это, конечно, 
огромный, важный проект, 
и его невозможно было бы ре-
ализовать силами какого-то 
одного подразделения, одного 
направления. Все комплексы 
города Москвы работали на 
этот проект. Больше скажу: на 
этот проект работала вся эко-
номика и весь потенциал го-
рода, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин на церемо-
нии открытия БКЛ.
БКЛ стала самой протяжен-
ной кольцевой линией метро, 
обогнав вторую кольцевую 
линию пекинского метро 
(57 километров). Большое 
кольцо — это 70 километров 
линий, 31 станция и три элек-
тродепо. Для сравнения: про-
тяженность существующего 
кольца в 3,5 раза меньше — 
19,4 километра и 12 станций. 
Благодаря вводу БКЛ для мил-
лионов горожан стали ближе 
более 770 общественных мест: 
парки, музеи, театры, спор-
тивные комплексы, образова-
тельные и медицинские уч-
реждения, промышленные 
предприятия.
На многих маршрутах пасса-
жиры ежедневно могут эконо-
мить до 35–45 минут. Напри-
мер, в 5,5 раза (с 17 до 3 ми-
нут) сократилось время в пути 
от станции «Рижская» до «Со-
кольников». Доехать от «Вар-
шавской» до аэропорта Вну-
ково можно в два раза бы-
стрее — за 40 минут. Вдвое 

сократилось время в пути от 
«Авиамоторной» до «ЦСКА» 
(22 минуты вместо 48), от 
«Каширской» до «Университе-
та» теперь можно добраться 
в 1,5 раза быстрее (за 26 ми-
нут вместо 45).
Жители района Нагатинский 
Затон получили сразу две 
станции БКЛ — «Кленовый 
бульвар» и «Нагатинский За-
тон». С их открытием метро 
в пешей доступности появи-
лось у более 50 тысяч москви-
чей, а больше 21 тысячи жите-
лей района впервые получили 
метро в пешей доступности. 
Открытие новой станции БКЛ 
«Кленовый бульвар» сделало 
метро ближе еще для 30 тысяч 
москвичей.
Еще две станции метро полу-
чили жители юго-востока 
столицы. Новая станция «Тек-
стильщики» будет обслужи-
вать одноименный район Тек-
стильщики и район Печатни-
ки, где проживают более 
190 тысяч человек. В перспек-
тиве «Текстильщики» станут 
мегахабом — одним из круп-
нейших транспортно-переса-
дочных узлов города. По 
предварительным оценкам, 
к 2025 году пассажиропоток 
ТПУ, в состав которого войдут 
две станции метро, станция 
МЦД-2 и маршруты наземно-
го транспорта, составит око-
ло 145 тысяч человек, в том 
числе станции БКЛ — при-
мерно 20,8 тысячи человек.
В зоне обслуживания станции 
«Печатники» находятся райо-
ны Печатники, Люблино, Тек-
стильщики с населением бо-
лее 360 тысяч человек. В пе-
шей доступности проживают 
более 49 тысяч москвичей. 
Жители района «Марьина Ро-
ща» также получили новую 
станцию, которая вошла 
в топ-3 самых глубоких стан-
ций Московского метрополи-
тена с самым длинным эска-
латором в 130 метров. 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Сегодня к людям приходит 
осознание того, что понятие 
«дом» не заканчивается 
квартирой или подъездом, 
а включает в себя и про-
странство, в которое человек 
попадает, выходя из подъ-
езда — двор, улицу, парк. 
Благодаря столичной про-
грамме реновации улучшат-
ся не только жилищные ус-
ловия москвичей, но и по-
явится абсолютно новая жи-
лая среда. Для этого мэром 
Москвы Сергеем Собяниным 
утвержден стандарт благо-
устройства реновационных 
кварталов. 

— В результате мы хотим соз-
дать уютные комфортные 
кварталы с детскими площад-
ками, зелеными зонами. При 
этом в каждом конкретном 
случае они будут корректиро-
ваться с учетом мнения мест-
ных жителей, — отметил сто-
личный градоначальник.
Главная задача комплексного 
благоустройства дворовой 
территории — создание ком-
фортной, доступной и безо-

пасной среды отдыха как для 
взрослых, так и для детей. Тер-
ритория разбивается на зоны, 
соединенные развитой до-
рожно-тропиночной сетью. 
Она обеспечит беспрепят-
ственные связи между дома-
ми и безопасное, удобное пе-
редвижение маломобильных 
людей.
Еще один основной принцип 
развития территории заклю-
чается в устройстве закрытых 
дворов. Старые, не всегда без-
опасные, открытые для проез-
да автомобилей дворы с хао-
тичной парковкой и неис-
пользуемыми озелененными 
территориями станут совре-
менными зелеными про-
странствами без автомобилей 
и транзитного движения. Ис-
ключением для заезда во двор 
могут являться транспортные 
средства, которые осущест-
вляют кратковременную вы-
грузку или погрузку вещей, 
а также высадку пассажиров. 
Для экстренных служб пред-
усматриваются специальные 
заезды. Ограничивается воз-
можность парковки автотран-

спорта на газонах и пешеход-
ных тротуарах — для этого 
устанавливают специальные 
декоративные ограничители: 
парковочные столбики, бе-
тонные полусферы, антипар-
ковочные клумбы.
Во дворах по программе рено-
вации оборудуют площадки 
для игр и активного отдыха 
детей. Они могут быть орга-
низованы как отдельные пло-
щадки для разных возрастных 
групп, так и как комплексные 
игровые площадки с зониро-
ванием по возрастным инте-
ресам или совмещены с пло-

щадками тихого отдыха. На-
пример, площадки для детей 
до трех лет предусматривают 
песочницы, горки и карусели, 
подвесные качели, качалки 
и мини-домики. Для детей по-
старше, от трех до семи лет, 
устанавливают игровые ком-
плексы, карусели, лабиринты, 
тоннели и теневые навесы. 
Площадки для детей от семи 
до двенадцати лет включают 
в себя пространственные сет-
ки, подвесные мосты и спор-
тивные игровые комплексы. 
Игровое оборудование удоб-
но в эксплуатации и эстетиче-

ски привлекательно. Кон-
струкции надежные, выпол-
нены из качественных мате-
риалов. Во избежание 
травматизма используются 
мягкие резиновые виды по-
крытия. Детские площадки 
изолированы от транзитного 
пешеходного движения, пло-
щадок для установки мусорос-
борников, проездов, улиц 
и наземных парковок. 
В новых дворах также разме-
щают спортивные площадки 
разных типов с тренажерами 
и турниками. Здесь москвичи 
смогут активно заниматься 

спортом в течение всего года. 
Наиболее шумные игровые 
площадки, баскетбольные, 
футбольные или волейболь-
ные, выносятся в места обще-
го пользования, подальше от 
дворов и зон жилой застрой-
ки, чтобы не создавать дис-
комфорта для жителей. 
Для организации досуга горо-
жан организуют и зоны тихо-
го отдыха с лавочками, вазо-
нами и малыми архитектур-
ными формами. Новые ми-
крорайоны реновации также 
пополнятся новыми бульвара-
ми с аллеями, качественным 
озеленением и благоустрой-
ством. При строительстве со-
хранят ценные породы дере-
вьев и кустарников, высадят 
многолетние растения, созда-
дут ландшафтные компози-
ции из декоративных хвой-
ных и лиственных деревьев, 
кустарников и многолетних 
цветов. 
— Качество среды прожива-
ния непосредственно влияет 
на жизнедеятельность людей, 
их психологическое и эмоцио-
нальное состояние, самочув-
ствие и настроение. Высокий 
уровень благоустройства тер-
риторий реновации жилой за-
стройки должен обеспечить 
создание современной, безо-
пасной, комфортной и эстети-
чески полноценной жилой 
среды для людей, въезжаю-
щих в новые квартиры, — от-
метил руководитель Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Комплекс решений стандарта 
дает возможность интегриро-
вать вновь построенное жи-
лье в пространство умного 
города. Таким образом, будет 
сформирована современная, 
комфортная и безопасная го-
родская среда проживания. 
Как работает этот стандарт? 
Если раньше все распредели-
тельные сети — для телевиде-
ния, телефонии и интернета 
доходили только до лестнич-
ной площадки, то сейчас в но-
вых домах они входят в каж-
дую квартиру. 
Благодаря этому, например, 
показания всех установлен-
ных счетчиков — по учету те-
пловой энергии, горячей и хо-
лодной воды, электричества 
могут автоматически переда-
ваться в информационные си-
стемы для расчетов. С жителя 
снимается необходимость 
ежемесячно передавать пока-
зания через портал mos.ru или 
любым иным существующим 
способом. Еще один плюс — 
умные счетчики позволяют 
экономить бюджет — с ними 
нужно платить только за то 
количество воды, которое вы 
действительно израсходова-
ли, — даже если вы забыли во-
время передать показания.
В каждой квартире на радиа-
торах и конвекторах устанав-
ливают терморегулирующие 
клапаны, которые позволяют 
менять температуру в комна-
тах. Таким образом, жильцы 
будут избавлены от необходи-
мости открывать форточки 
и тем самым терять драгоцен-
ное тепло. Кроме того, совре-
менные системы отопления 
умеют подстраиваться под 
погодные условия, автомати-
чески регулируя температуру 
и величину расхода теплоно-
сителя. Помимо этого, мо-
сквичи могут поставить тер-
мостат и запрограммировать 
температуру помещений по 
времени суток, например 

Цифровые сервисы улучшают 
качество жизни горожан

Скоро управлять 
квартирой 
можно будет 
с мобильного 
телефона

Новые дома 
по программе 
реновации стро-
ят по самым 
современным 
технологиям 
в соответствии 
со смарт-
стандартом, 
разработанным 
по поручению 
мэра Москвы

технологии

Модернизация 
инженерных сетей
Создание современных ин-
женерных сетей для нового 
жилья, возводимого по про-
грамме реновации, имеет 
важное стратегическое зна-
чение для мегаполиса. Пони-
мают это и городские власти. 

Действующие инженерные 
сети, которые обеспечивают 
кварталы с пятиэтажками 
электричеством, теплом и во-
дой, построены в 1950–
1960 годах прошлого столе-
тия. Они не отвечают совре-
менным требованиям и нуж-
даются в реконструкции 
и модернизации с учетом пер-
спективного развития терри-
торий и увеличения нагрузки. 
Во многих кварталах ренова-
ции постоянно происходят 
прорывы сетей, большинство 
коммуникаций находятся 
в аварийном состоянии. Поэ-
тому в рамках реализации 
программы реновации пред-
усмотрели строительство но-
вых, а также реконструкцию 
и модернизацию уже суще-
ствующих инженерных ком-
муникаций. Они обеспечат 
энергоресурсами новые жи-
лые дома и будущие объекты 
социальной инфраструктуры. 
Для этого в кварталах ренова-
ции будут применять ком-
плексные схемы инженерного 
обеспечения, которые учиты-
вают все данные о перспек-
тивном строительстве, суще-
ствующем расположении се-
тей и нагрузке на них.
Уже разработаны и утвержде-
ны комплексные схемы инже-
нерного обеспечения для 88 
городских территорий. Все 
они синхронизированы с ра-
нее утвержденными проекта-
ми планировок территорий. 
Например, их уже утвердили 
для районов Покровское-
Стрешнево (микрорайон 16), 

Митино (поселок Новобрат-
цевский), Очаково-Матвеев-
ское (кварталы 2 и 4), Солнце-
во (поселок Западный), Лю-
блино (микрорайоны 23, 29 
и Ж), Свиблово (микрорайо-
ны 23а и 24), Алтуфьевский 
(микрорайоны 1–5), Бутыр-
ский (микрорайон 78), Вос-
точное Измайлово (микро-
районы 28–36), Бирюлево 
Восточное (микрорайон 3 
«Загорье»), Метрогородок 
(микрорайоны 1, 2 и 2а) 
и Ивановское (микрорайоны 
40–52).
В комплексных схемах инже-
нерного обеспечения содер-
жатся сведения о текущем 
и прогнозном расположении 
сетей и объектов энергоснаб-
жения, а также о возможных 
нагрузках на них. Это позво-
ляет в дальнейшем подклю-
чить к сетям как отдельный 
объект, так и целый квартал, 
а также в значительной степе-
ни сократить временные за-
траты на прокладку сетей.
Комплексная схема инженер-
ного обеспечения позволит 
застройщику на ранней ста-
дии планировать затраты 
и сроки сдачи объекта. Благо-
даря этому все инженерные 
системы будут подключены 
к домам одновременно с окон-
чанием строительства. Во 
время замены или ремонта 
оборудования жители сосед-
них домов не будут лишены 
отопления или электроэнер-
гии. Современные техноло-
гии позволяют производить 
такие работы без неудобств 
для остальных из-за отключе-
ния энергоресурсов. Еще один 
плюс для жителей — замена 
инженерных сетей в рамках 
реновации позволит снизить 
цену на услуги ЖКХ.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

Особое внимание будет уделено безопасности жителей но-
вых домов. На фасадах зданий, опорах наружного освеще-
ния, подъездах домов устанавливаются камеры видеона-
блюдения, а в квартирах — домофоны. Картинка с камер 
поступает в единую информационную систему для ее даль-
нейшего использования соответствующими службами. 
Помимо видеокамер все лифты в новых домах оборудованы 
тревожными кнопками и голосовой связью с диспетчером.

кстати
Строительство БКЛ ве-
лось в условиях плотной 
городской застройки. Не-
обходимо было в слож-
ных условиях осущест-
вить перекладку транс-
портных и инженерных 
коммуникаций. Напри-
мер, трасса БКЛ имеет 
23 пересечения с тонне-
лями радиальных линий 
столичного метро.

справка

полезно
Проект «Умный дом» — это целый набор современных тех-
нологических решений, расположенных внутри квартиры, 
в подъезде и во дворе. Представьте, что перед вами авто-
матически открывается входная дверь, показания счетчи-
ков в управляющую компанию отправляются сами, а впу-
стить гостей в квартиру можно нажатием одной кнопки 
в телефоне, не вставая с дивана. Все это может умный дом.

Оснащение «умного дома»

Шлагбаумы с дистанционным открытием 
для жильцов и экстренных служб

Внутри квартир — своя 
«точка» с домовыми 
сетями для цифрового 
телевидения, телефонии 
и высокоскоростного 
интернета

Счетчики 
воды, тепла 
и электричества 
с автоматической 
передачей данных

В каждой квартире 
на радиаторах 
и конвекторах 
установлены 
терморегулирующие 
клапаны

Имеются вендинго-
вые автоматы 
и постаматы на пер-
вых этажах домов

Видеокамеры 
во дворах, подъездах 
и на фасадах домов

новостроек, воз-
веденных в Мо-
скве по програм-
ме реновации, со-
ответствуют стан-
дарту «умный 
дом». Собственни-
ки квартир прого-
лосовали за серви-
сы, которые они 
захотели иметь
в своих домах.

цифра
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Май 2021 года. Москвичка Анастасия Азарова показывает сыну Никите Азарову, осваивающему 
детские горки во дворе дома, построенного по программе реновации, на каком этаже они живут
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Юные гимнастки и каратисты 
тренируют силу, выносливость

Первыми на показательные 
выступления выходят борцы. 
Под крики и аплодисменты 
своих сокурсников показыва-
ют захваты и кидают на маты 
соперников. На смену суро-
вым парням выходят миниа-
тюрные девочки в разноцвет-
ных костюмах. Они демон-
стрируют элементы художе-
ственной гимнастики: шпагат, 
прыжки и работа со снаряда-
ми — мячом и булавами. Тре-
нер по художественной гимна-
стике Анастасия Кадочникова 
внимательно следит за их дви-
жениями.
— У каждой девочки своя про-
грамма, которую они знают 
уже давно, — говорит Анаста-
сия Кадочникова. — Поэтому 
все их элементы отточены до 
идеала.
Анастасия тренирует в «Спар-
те» девочек с трех лет, у нее 
две группы — начальный 
класс от 3 до 5 лет и продолжа-
ющий от 7 и до 13 лет. 
— Мы берем на занятия раз-
ных девочек. Конечно, при-
ветствуется опыт танцев, как 
классических, так и балета, 
потому что у таких девочек 
уже хорошая растяжка, — го-
ворит Анастасия. — Но и на-
чинающие спортсменки будут 
чувствовать себя комфортно. 
Специально для каждой уче-
ницы разрабатывается инди-

видуальная программа, хоре-
ограф-постановщик смотрит 
на физические данные дево-
чек и на то, какие элементы 
у них лучше всего получаются.
— Программу мне поставили 
примерно полгода назад, еще 
летом. Теперь я показываю ее 
на всех своих соревновани-
ях, — говорит юная спорт-
сменка Светлана Антонова. 
По словам Кадочниковой, по-
сле начального обучения тре-
неры начинают работать 
с предметами, составлять про-
грамму и посещать соревно-
вания, если у спортсменки 
есть для этого данные.
— По окончании обучения 
многие могут пойти по спор-

тивной дороге, — говорит 
Анастасия. — Спортсмены 
в будущем могут выступать за 
город, Россию или пойти 
в спортивный вуз.
Вместе с Анастасией занятия 
проводит и ее сестра Анна Ка-
дочникова. Они с детства вме-
сте учились, выступали, а те-
перь и работают сообща в кол-
ледже, до этого у них не было 
возможности тренировать 
вместе. Сейчас они мастера 
спорта по художественной 
гимнастике, победители 
и призеры международных 
соревнований в составе сбор-
ной команды России. 
— Считаю, для девочек это са-
мый красивый и эстетичный 

вид спорта, — говорит Кадоч-
никова. — Он развивает гиб-
кость и красоту тела. И это по-
лезно даже для тех, кто не пла-
нирует стать профессиональ-
ным спортсменом. 
Следующим на показатель-
ные выступления выходит 
тренер по карате, мастер 
спорта международного клас-
са Андрей Улещенко. Он пре-
подает недавно, поэтому ак-
тивно набирает спортсменов 
от 7 лет в свои группы. Сейчас 
в спортзале он без пары: ре-
шительно и точно сражается 
с невидимым соперником. 
Это выступление называется 
«бой с тенью». А затем пока-
зал, как правильно выполнять 

техники, которые необходи-
мо сдавать спортсменам, что-
бы получить пояс.
— Карате — японский вид 
спорта, который развивает 
дисциплину и физические 
данные, — говорит Андрей. — 
На тренировках мы развива-
ем концентрацию внимания, 
чтобы эффективнее зани-
маться и не отвлекаться.
Также Андрей Улещенко доба-
вил, что в карате есть клятва 
Додзе Кун, которая гласит 
о простых истинах каждого 
каратиста: мужестве, верно-
сти, правдивости, вежливо-
сти и простоте. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ВЛАДИМИР АБРАМЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПО СПОРТИВНОЙ 
ПОДГОТОВКЕ КОЛЛЕДЖА ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ И СПОРТА СПАРТА 

Сейчас наш колледж прово-
дит донабор на 1 апреля 
в каждую группу из пред-
ставленных видов спорта, 
но и в перспективе 1 сентября 
будут открыты спортивные 
классы по всем направлениям. 
Девочки и мальчики после 
9-го класса могут поступить 
к нам и уже после трех лет об-
учения получить специальное 
образование. В будущем у них 
будет специальность «Физи-
ческая культура и спорт». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в коллед-
же физической 
культуры и спор-
та «Спарта» про-
шел день откры-
тых дверей. 
Тренеры расска-
зали о занятиях, 
а учащиеся на-
глядно проде-
монстрировали 
свои навыки.

спорт 

Древние иконы явят лики 
небесного воинства

Сегодня в Патриарших пала-
тах и Успенской звоннице 
Музеев Московского Кремля 
открылась выставка «Небес-
ное воинство. Образ и почи-
тание».

Из полутьмы, как и в древних 
храмах, проявляются лики 
святых, скрытые в стеклян-
ных витринах, — для древних 
икон нужна особая береж-
ность. Но это еще и художе-
ственный прием — такой свет 
подчеркивает тончайшие цве-
товые переходы. 
— Проект готовился с конца 
2021 года. В совершенно осо-
бом контексте выставка по-
зволяет увидеть редкие сокро-
вища византийской и древне-

русской иконы, — говорит 
куратор выставки Сергей 
Брюн. — Ведь один из столпов 
христианства — искреннее 
почитание воинов. 
Иконы, представленные в но-
вой экспозиции, редко поки-
дают хранилища Эрмитажа, 
Музея русской иконы, Русско-
го музея.
— Мы считаем этот проект са-
мым главным за несколько 
лет. Мы собрали уникальные 
памятники, которые пред-
ставляют образы покровите-
лей великих князей, — отме-
тила генеральный директор 
Музеев Московского Кремля 
Елена Гагарина. 
Экспозиция открывается ико-
нописным образом святого 
великомученика Георгия. Он 
и Дмитрий Солунский — пер-
вые византийские воины, по-

читаемые на Руси. Вскоре по-
явились и свои герои. Князей, 
верных своему Отечеству, ста-
ли именовать благоверными. 
Этот титул носят первые рус-
ские мученики: братья Борис 
и Глеб. Особенно привлекает 
внимание большая золото-
фонная икона конца XIV века. 
Несмотря на характерную ус-
ловность пропорций, безы-
мянный мастер искусно вы-
писал все детали княжеских 
платьев.
А в залах Успенской звонницы 
представлено развитие ико-
нописной традиции в свет-
ской живописи. Например, во 
время Великой Отечествен-
ной войны вновь стали обра-
щаться к небесным воинам, 
чтобы укрепить дух солдат.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера 12:19 Генеральный директор Музеев Московского Кремля Елена Гагарина осматривает 
экспозицию выставки «Небесное воинство. Образ и почитание»

Террорист получил 
пожизненный срок

Вчера 2-й Западный военный 
окружной суд приговорил 
к пожизненному заключению 
экс-начальника отдела МВД 
Кизлярского района Дагеста-
на Гази Исаева за участие 
в терактах в московском ме-
тро на станциях «Лубянка» 
и «Парк культуры».

Виновный будет отбывать на-
казание в колонии особого ре-
жима, хотя гособвинитель 
просил, чтобы первые пять лет 
заключения террорист провел 
в самых суровых условиях 
и только потом отправился 
в колонию особого режима. 
Суд также взыскал с Исаева 
17 миллионов рублей. Правда, 
иски потерпевших пассажи-
ров и родственников убитых 
отклонил. Они просили взы-
скать с террориста от 400 ты-
сяч до 600 миллионов рублей.

Гази Исаев так и не признался 
в совершении преступления. 
В своем последнем слове он 
указал на то, что обвинение 
«основывается на показаниях 
людей, которых он и посадил». 
По его мнению, дело было сфа-
бриковано из-за того, что он 
хотел посадить за решетку гла-
ву Кизлярского района. 
— На мой взгляд, необходимо 
проводить дополнительную 
проверку в отношении кадров 
дагестанского МВД, а также 
сотрудников органов безопас-
ности. Как так получилось, 
что человек, имевший устой-
чивые преступные террори-
стические связи, оказался со-
трудником правоохранитель-
ных органов? То есть как у нас 
проверяют полицейских? — 
задается вопросами адвокат 
Сталина Гуревич. — Можно, 
конечно, предположить, что 
в 2010 году Исаев еще не был 
сотрудником полиции. Но 
с учетом его должности я не 
думаю, что за десять лет он 
успел сделать такую голово-
кружительную карьеру в пра-
воохранительных органах. 
Полагаю, что на момент со-
вершения теракта он занимал 
какую-то должность в право-
охранительных органах.
Сталина Гуревич отметила, 
что сегодня сотрудники Феде-
ральной службы безопасности 
России успешно борются с тер-
роризмом. За последнее время 
они выявили и пресекли дея-
тельность нескольких круп-
ных преступных организаций.
— Силовикам все чаще удает-
ся пресекать попытки совер-
шения терактов и других пре-
ступлений, которые носят ре-
лигиозный и идеологический 
характер, — отметила Стали-
на Гуревич.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Соглашение позволит поймать преступников, 
сбежавших из страны

Лидеры профессий вдохновят молодежь, 
расскажут о любимых книгах 

Вчера правительство Таи-
ланда утвердило проект со-
глашения с Россией, соглас-
но которому королевство по-
лучит возможность экстра-
дировать граждан России. 

Официальный представитель 
кабинета министров Таилан-
да Рачада Дхнадирек отмети-
ла, что документ поможет 
укрепить сотрудничество 
между Россией и Таиландом 
в области борьбы с преступ-
ностью. 
По словам профессора кафе-
дры международного права 
МГИМО Дмитрия Лабина, 
экстрадиция коснется только 
тех граждан, которые совер-
шили преступление в России 
или подозреваются в этом 
и находятся за пределами вну-
тренней юрисдикции.

— Уголовный кодекс действу-
ет только на территории Рос-
сии, но не в Таиланде. Там 
свой закон. Чтобы преступни-
ки не остались ненаказанны-
ми, и подписан документ об 
экстрадиции, — говорит Дми-
трий Лабин. — Таким образом 
государства устанавливают 
сотрудничество в области без-
опасности. 
При этом, отмечает Дмитрий 
Лабин, в соглашении есть 
очень важный нюанс — госу-
дарства не обязаны выдавать 
своих граждан.
— То есть если, например, 
гражданин России приехал 
в Таиланд, совершил там пре-
ступление и вернулся на ро-
дину, то при запросе со сторо-
ны королевства его не экстра-
дируют, — уточнил Дмитрий 
Лабин.

Тем не менее в такой ситуа-
ции преступник все равно по-
несет наказание, но на терри-
тории России, добавил Дми-
трий Лабин.
По мнению старшего научно-
го сотрудника Института на-
учной информации по обще-
ственным наукам РАН Бориса 
Межуева, соглашение заклю-
чат не только в целях безопас-
ности.
— Мне кажется, у властей Таи-
ланда есть еще один значи-
мый мотив. Нельзя исклю-
чать, что у королевства есть 
желание немного отстранить-
ся от США. Не секрет, что Аме-
рика проводит довольно жест-
кую политику в отношении 
Таиланда, — подчеркнул Бо-
рис Межуев.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в Российской государ-
ственной библиотеке моло-
дежи (РГБМ) запустили 
мотивационный проект 
«Библиотека Вдохновите-
лей: Люди и книги, которые 
меняют жизнь к лучшему». 
Присоединиться к нему 
могут ребята от 14 лет. 

Проект будет идти в форма-
те цикла образовательных 
встреч. 
— Их героями станут лидеры 
различных профессий, реаль-
ные дела которых приносят 
пользу людям, стране и ми-
ру, — рассказала советник ди-
ректора РГБМ по связям с об-
щественностью Юлия Смоля-
кова. — Наставники будут 
приходить в библиотеку на 
очные встречи. Но предусмо-
трены и онлайн-трансляции, 

чтобы можно было расши-
рить аудиторию. В течение 
года мы планируем провести 
восемь таких встреч. 
По словам Юлии, прохо-
дить они будут примерно раз 
в месяц.
— Правда, на июнь и ноябрь 
мы уже запланировали по две 
встречи. Мы рассчитываем, 
что в ноябре, в День цифро-
вых технологий, к нам подтя-
нутся ИТ-специалисты, — от-
метила Юлия Смолякова.
Но если этот проект станет 
востребованным, то органи-
заторы с удовольствием уве-
личат количество образова-
тельных встреч. На них гости 
будут рассказывать о своей 
профессии и успехе в ней. 
— А еще для участников будут 
составлены списки рекомен-
дательной литературы, — от-

метила советник директора 
библиотеки по связям с обще-
ственностью. — Это будет 
пять-шесть книг, которые по-
могли сформировать героев 
встреч. Это может быть как 
художественная литература, 
так и нон-фикшен. 
Но главный критерий — все 
они отразились на становле-
нии героя встречи и нравятся 
ему. Список будет формиро-
ваться на сайте читальни. 
Первым гостем проекта стал 
заместитель руководителя 
Федерального агентства по 
делам Содружества Независи-
мых Государств, специалист, 
развивающий профессио-
нальную систему благотвори-
тельности в России, Дмитрий 
Поликанов.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 14:49 Юные спортсменки Дарья Агаркова (слева) и Светлана Антонова со своим тренером Анастасией Кадочниковой. Девочки выступили на дне открытых 
дверей колледжа физической культуры и спорта «Спарта» со своими индивидуальными программами по художественной гимнастике 

Премьера как 
подарок для творца
Сегодня свое 66-летие отме-
чает театральный и киноре-
жиссер, новый художествен-
ный руководитель москов-
ского театра «Школа совре-
менной пьесы» Дмитрий 
Астрахан (на фото).

Хороший праздник — радость 
не только для именинника, но 
и для гостей. Достойный спек-
такль — удовольствие и для 
зрителей, и для артистов. 
В «Школе современной пье-
сы» ко дню рождения художе-
ственного руководителя при-
урочили премьеру спектакля 
«Час тишины» в постановке 
Дмитрия Астрахана и Ильи 
Макарова. Сюрпризом станет 
художественное оформление.
— Пьеса «Час тишины» Фло-
риана Зеллера острокомедий-
ная. Мне показалось, что сто-
ит обратиться к Василию Лож-
кину, который не был теа-
тральным художником, но все 
его работы пронизаны тон-
ким гротескным юмором. 
Прочитав пьесу, Василий ум-
но, внятно, очень структурно 
написал про то, как он это ви-
дит, — делится режиссер Дми-
трий Астрахан. — Декорации 
придуманы абсолютно в жан-
ре произведения. Надеемся, 
получится достойный спек-
такль с запоминающимися 
актерскими работами.
Руководить этим театром 
Дмитрий Астрахан начал про-
шлым летом, текущий теа-
тральный сезон — первый 
в данной должности.
— От всей души поздравляю 
художественного руководите-
ля нашего театра «Школа со-
временной пьесы» с днем рож-
дения! Желаю ему крепкого 
здоровья, терпения и всем нам 
желания работать! — говорит 
народный артист России 
Юрий Чернов. — Поначалу ча-
сто не все просто, но я сразу 
почувствовал теплое и уважи-
тельное отношение Дмитрия 
Ханановича и к себе, и к дру-
гим актерам, за что ему благо-
дарен. У нас и раньше выходи-
ли премьеры, но теперь жизнь 
забурлила активно, мощно...
Дмитрий Астрахан — автор 
множества кино- и театраль-
ных работ. Одна из них — «До-
ходное место» в театре «Лен-
ком Марка Захарова», где 

роль Вышневского играет на-
родный артист России Евге-
ний Герасимов. 
— Дмитрий Астрахан — яр-
кий, зажигательный, талант-
ливый человек, актер, режис-
сер, умеющий тонко чувство-
вать психологию артистов, 
проникающий в характеры 
произведения, с которым име-
ет дело, — рассуждает Гераси-
мов. — Я поздравляю его и же-
лаю многих-многих театраль-
ных побед и, конечно, счастья 
в личной жизни! У него есть 
кем гордиться, восхищать-
ся — потрясающая жена, дети.
Режиссер не только ставит 
спектакли, но и снимает кино, 
а также снимается в нем сам 
как актер. Зрители и коллеги 
благодарны ему за чуткий 
подход к творчеству.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ.

досье
Дмитрий Хананович 
Астрахан родился 
17 марта 1957 года в Ле-
нинграде. Окончил ре-
жиссерское отделение 
факультета драматиче-
ского искусства 
ЛГИТМиКа, курс Алек-
сандра Музиля. Заслу-
женный деятель ис-
кусств России. Поставил 
десятки спектаклей. 
В его фильмографии 
как режиссера свыше 
30 лент, включая: «Леди 
на день», «Подари мне 
лунный свет», «Игра» 
и многие другие.
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история
В марте 2010 года смер-
тницы взорвали две 
бомбы на станциях метро 
«Лубянка» и «Парк куль-
туры». Погиб 41 человек, 
еще 88 были ранены. От-
ветственность за теракт 
взял на себя лидер за-
прещенной террористи-
ческой организации 
«Имарат Кавказ» Доку 
Умаров. В 2020 году 
по делу задержали 
Гази Исаева. По данным 
следствия, именно он 
доставил на автостанцию 
в Кизляре смертницу 
с взрывным устройством 
для выезда в Москву.

громкое дело
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Начинать реформу нужно 
с педагогов школы

Достаточно вернуться 
к советской системе Хватит уже теории. 

Пора готовить практиков
Даешь технологический 
суверенитет!

Вся страна люто ненавидит ЕГЭ. Давайте его отменим

Менять систему образования в России 
нужно не сверху, а снизу. И начинать 
придется с учителей младших классов. 
Для начала необходимо резко повы-
сить требования к ним и в 2–3 раза 
поднять зарплату. Потом — перейти 
к учителям средней школы и т.д. Поче-
му именно так, а не иначе? Потому что 
качество высшего образования во 
многом зависит от каче-
ства абитуриентов. А оно 
у нас, к сожалению, год от 
года все ниже. А почему 
оно ниже? Потому что учи-
теля не самые лучшие. При-
веду лишь один пример. 
Несколько лет назад Рос-
обрнадзор попросил учите-
лей математики в добро-
вольном порядке сдать ЕГЭ 
по математике. И что? Око-
ло половины не смогли 
сдать даже на 50 баллов из 
100! И это, повторю, добро-
вольцы. А если бы тестиро-
вание было сплошным? У нас склады-
вается ситуация, что дети учатся 
в школе целых 11 лет, но выходят от-
туда без качественного среднего обра-
зования, т.е. без базиса. А если нет нор-
мального базиса, то о какой надстрой-
ке в виде высшего образования может 
идти речь? Сегодня, обратите внима-
ние, в каждом городе есть «хорошие» 
школы и гимназии, куда все стремятся 
попасть. Сам факт их существования 
говорит о том, что остальные учебные 
заведения либо плохие, либо «сред-
ние», выпускникам которых высокие 
баллы по ЕГЭ не светят. А нужно, что-

бы «светили» всем. В нашей стране, 
напомню, действует государственная 
программа Российской Федерации 
«Развитие образования» на 2019–
2025 годы. И в ней четко сказано, что 
одна из наших целей — «сократить от-
ставание от развитых стран». Вот из 
этого и нужно исходить. Сначала необ-
ходимо повысить престижность про-

фессии школьного учителя, 
резко увеличив зарплату. 
Одновременно нужно ме-
нять саму систему подго-
товки школьных учителей. 
Не должно быть ситуации, 
когда в педагогические ву-
зы самый низкий конкурс 
и учиться там можно спу-
стя рукава. Плюс нужно 
найти преподавателей, ко-
торые могут готовить 
школьных учителей самого 
высокого уровня. А еще 
нам нужно избавить учите-
лей от большого количе-

ства разнообразных бумажек и отче-
тов, которые приходится заполнять. 
Ведь преподаватель школы у нас — 
давно не учитель в его традиционном 
понимании. Это мелкий чиновник 
сферы государственного образования, 
работающий за копейки и заботящий-
ся не столько о качестве преподава-
ния, сколько о правильной отчетно-
сти. Неудивительно, что лучшие 
школьные учителя из образования во-
обще уходят. Нужно сделать так, чтобы 
они вернулись. Москва пытается под-
нять престиж профессии учителя. Де-
ло за регионами.

Болонская система, в рамках которой 
мы сейчас работаем, не очень эффек-
тивна. Ведь бакалавриат — это когда 
тебя четыре года учат всему разом 
и ничему конкретно. Чтобы стать спе-
циалистом, нужно окончить еще и ма-
гистратуру: плюс два года обучения. 
Но и тут есть подвох. Поступить в маги-
стратуру можно, не имея базового об-
разования по выбранной специально-
сти. Вот я, например, пре-
подаю студентам магистра-
туры психологию. И среди 
моих учеников могут быть 
не только психологи-бака-
лавры, но и инженеры, вы-
пускники балетного учили-
ща и вообще кто угодно — 
все, кто в магистратуру по-
ступил. И, проучившись два 
года, они становятся маги-
страми психологии! Ну да, 
инженеры-психологи, бы-
вает и такое. На мой взгляд, 
куда логичнее система со-
ветская. Вот решил моло-
дой человек стать психологом. Посту-
пил в вуз. Первые три года он получает 
набор знаний по психологии, обяза-
тельный для всех. А затем — на четвер-
том и пятом курсе — идет специалитет. 
Студент выбирает кафедру, на которой 
он будет продолжать высшее образова-
ние и получать уже специальные зна-
ния. Например, по психологии в сфере 
бизнеса. Или в сфере образования. Или 

в сфере госслужбы. И кафедры, конеч-
но, за студентов соревнуются. Прово-
дят презентации, доказывают, что 
именно они дают специальность, 
в рамках которой потом можно будет 
интересно работать и хорошо зараба-
тывать. И само обучение, разумеется, 
тесно связано с практикой. Иными 
словами, ты получаешь не только зна-
ния, но и навыки практической рабо-

ты. И выходишь из вуза не 
только с дипломом в папоч-
ке, но и с опытом. Вот та-
ким, на мой взгляд, должно 
быть высшее образова-
ние — практико-ориенти-
рованным. Беда нынешней 
системы в том, что дипло-
мированный специалист, 
как правило, ничего не уме-
ет делать. Именно поэтому 
работодатели смотрят не 
столько на диплом, сколько 
на опыт на работы. Нет 
опыта — не берем. Почему? 
А потому, что не хотим тра-

тить время и силы на повторное обуче-
ние такого вот дипломника, который 
образован, но ничего не умеет. 
А в СССР директора предприятий за 
выпускников вузов и некоторых тех-
никумов чуть ли не дрались, ведь это 
были готовые специалисты. В общем, 
мне кажется, все новое — это хорошо 
забытое старое. Давайте вернемся 
к старой системе.

Пока не очень понятно, что именно 
власти решили менять. Ведь посыл 
был такой: давайте избавимся от Бо-
лонской системы, но сохраним сроки 
обучения: четыре и шесть лет. Это 
как? Ведь раньше учились, как прави-
ло, пять лет, а четыре и шесть — это 
как раз Болонская система. Второй 
момент: магистратура и ординатура 
тоже сохраняются. А что же тогда ме-
няется? Поживем — увидим, но лично 
я считаю, что менять глав-
ным образом нужно не 
структуру, а качество обра-
зования, его наполнение. 
Оно должно стать прак-
тико-ориентированным. 
Почему сейчас инфобиз-
несмены, организаторы 
всевозможных курсов за-
рабатывают миллиарды? 
А потому что они дают зна-
ния, которые можно при-
менить на практике и тоже 
быстро заработать. Так что 
нашей системе высшего 
образования нужно учить-
ся у таких бизнесменов. Во всяком 
случае, брать лучшее, все реально ра-
ботающие фишки. Во-вторых, я счи-
таю, в каждом вузе нужно создавать 
карьерный центр. Его специалисты 
должны подыскивать выпускникам 
варианты трудоустройства. Во мно-
гих ведущих вузах страны, кстати, по-
добные центры уже есть и успешно 
работают. Нужно сделать так, чтобы 
они были в каждом высшем учебном 
заведении. И работали не для галоч-
ки, как государственная служба заня-
тости, куда ходят за пособиями по без-
работице, а реально помогали в тру-
доустройстве. Ведь вуз — это не ме-
сто, где ты весело проводишь четыре 
или шесть лет. Вуз — это, прежде все-
го, ступенька в карьере. И если по его 
окончании ты не находишь сразу ме-
сто, а ходишь с дипломом по отделам 
кадров и не знаешь, куда себя деть, то 

ты окончил плохой вуз. А хороший 
должен предложить тебе сразу не-
сколько вариантов трудоустройства, 
потому что его выпускники — нарас-
хват. Вот так должно быть. Сегодня же 
складывается обратная ситуация. Ву-
зы вроде бы чему-то учат, но эти зна-
ния не применимы на практике. А ча-
сто вообще не нужны. И это не только 
вузов касается. Я, помню, как-то при-
вел своего сына — он учился в коллед-

же — в отдел маркетинга 
компании, где работаю 
сам. И по окончании прак-
тики сын мне сказал: «Па-
па, я тут за два месяца уз-
нал больше, чем за три го-
да в колледже». Вот так 
сейчас у нас учат. Да, я не 
спорю, давать базовые тео-
ретические знания необхо-
димо. Но они должны быть 
четко увязаны с практи-
кой. Иначе в них очень ма-
ло толку. Как только мы на-
учимся готовить не «все-
сторонне развитых лично-

стей», а специалистов конкретных 
профессий, ситуация в экономике 
улучшится. 

Высшее образование нуждается в ра-
дикальной реформе не только у нас, но 
и во всем мире. Дело в том, что это 
очень консервативная система, а сам 
мир быстро меняется. Технологиче-
ские волны накатываются одна за дру-
гой, а вуз в это время дает 
студентам знания, которые 
были актуальны лет 30–
40 назад и сегодня прак-
тического применения не 
имеют. Сейчас, чтобы 
учиться чему-то действи-
тельно нужному, необходи-
мо уже с первого курса ра-
ботать и одновременно соз-
давать какие-то научные 
проекты, которые тут же на 
производстве и применять. 
Возможно, обучение в вузах 
будет идти именно по тако-
му принципу. Иными сло-
вами, обучение будет непрерывным 
и тесно увязанным с практикой. 
Что касается отказа от Болонской си-
стемы, то он вполне оправдан. Начнем 
с того, что эта система изначально рас-
считана на формирование квалифи-
цированного потребителя. Творцов, 
авторов научных открытий или хотя 
бы интересных технологических ре-
шений она не воспитывает. А нам для 
достижения технологического сувере-
нитета нужны именно творцы. Кста-
ти, система высшего образования 
в СССР таких порождала: не зря наших 
ученых все время норовили перема-
нить на Запад. А Болонская система 
была порой даже вредна. Не зря обуче-
ние по некоторым специальностям 
мы на нее не переводили. Например, 
обучение врачей. Если бы мы готови-
ли их за четыре года, то, я думаю, па-
циенты бы просто вымирали. Вторая 
причина отказа от Болонской систе-
мы — завершение сотрудничества 

с Европой. В том числе и научного. 
Возможно, это и к лучшему. Потому 
что, ведя обучение в рамках одинако-
вых протоколов, мы, по сути, за свой 
счет готовили специалистов не только 
для своей, но и для их экономики. Ведь 

выпускники западных ву-
зов в Россию ехали крайне 
редко. А выпускники на-
ших перемещались в Евро-
пу постоянно: чтобы там 
работать и остаться жить. 
Ну и зачем нам это надо — 
людей терять?
В общем, я считаю, прези-
дент поступил совершенно 
правильно. Отказ от Болон-
ской системы назрел дав-
но. Плюс глава государства 
сказал, что ничего мы бы-
стро реформировать не бу-
дем, не пугайтесь, сначала 

все обдумаем. Таким образом, у нас 
появился шанс на полноценную, без 
спешки, реформу высшего образова-
ния. Если учесть, что нам давно пора 
переходить от сырьевой к высокотех-
нологичной экономике, то без рефор-
мы вузовской системы действительно 
не обойтись. 

Говоря о выходе из Болонской 
системы, президент, я думаю, 
имел в виду более широкое 
понятие. А именно — отказ от 
либеральных реформ в обра-
зовании. Взять, например, 
ЕГЭ — Единый госэкзамен. 
Его люто ненавидит вся стра-
на. Ну хотя бы потому, что он 
мало соотносится с реальны-
ми знаниями выпускников, 
и баллы по ЕГЭ часто соотно-
сятся не с умом, а лишь с уме-
нием этот экзамен сдавать. 
Причем сдавать не реально-
му преподавателю, а машине, искус-
ственному интеллекту. Простой пример: 
я знаю случай, когда выпускник не сумел 
сдать сочинение, потому что в его тексте 
не было вводных слов. Искусственный 
интеллект решил, что если нет вводных 
слов, то предложения между собой не 

связаны и логика повествова-
ния отсутствует. Логики нет, 
сочинение плохое. Такой вот 
бред. 
Я прекрасно понимаю, что 
ЕГЭ дает возможность детям 
из всех регионов поступить 
в любой, даже самый пре-
стижный столичный вуз. 
Прекрасно понимаю, что Еди-
ный госэкзамен — это способ 
борьбы с коррупцией. Но, мо-
жет, бороться с ней каким-то 
иным способом? Ведь вместе 
с водой мы рискуем выплес-

нуть и младенца, т.е. молодого человека, 
готового мыслить, а не тренироваться 
в успешной сдаче ЕГЭ. Это ведь разные 
вещи. В целом, я считаю, к реформе выс-
шего образования нужно подойти вдум-
чиво и не менять все сразу. Где-то бака-
лавриат и магистратуру можно отменить 

и вернуть специалитет, а где-то маги-
стратуру и оставить. Я, например, окан-
чивал магистратуру по философии в Но-
восибирском государственном уни-
верситете. И убежден, что философское 
образование должно быть именно та-
ким — магистерским. Ведь изучать фи-
лософию сразу после школы, в рамках 
бакалавриата, — это издевательство над 
молодыми людьми, поскольку предмет 
очень сложный. Иными словами, необ-
ходимо, наверное, создать некую об-
ширную комиссию из людей, которые 
давно работают в высшей школе. Выслу-
шать их предложения. Подумать, на-
сколько каждое реализуемо, какие по-
следствия реализация повлечет. У нас 
есть опыт советского высшего образова-
ния и есть опыт российского. Это огром-
ный плюс, поскольку их можно совме-
стить и выбрать лучшее — то, что дает 
несомненный эффект. 

Учить по-новому
В России запускается реформа высшего образования на фоне отмены Болонской системы. Об этом президент России Владимир Путин сообщил 
в послании Федеральному собранию. «Переход на новую систему должен быть плавным. Потребуется внести многочисленные поправки. Нужно 
все продумать и проработать», — сказал глава государства. Что именно нужно предусмотреть? Об этом рассуждают опрошенные «ВМ» эксперты.
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Лариса Алексеевна
Насчет ЕГЭ категорически несо-
гласна. Единый госэкзамен по-

стоянно совершенствуется и постепен-
но становится реальным прибором из-
мерения знаний ученика. Я сама пре-
подаватель и в этом убедилась. Если 
его отменить, поступать вновь станут 
не дети, а родители. Точнее — их свя-
зи и деньги.

Денис
Сейчас поступают обычно те, 
кто имеет деньги на репетиторов. 

Если ЕГЭ отменить, то эти суммы пере-
кочуют в карманы членов приемной 
комиссии, только и всего. Таким обра-
зом, отмена ЕГЭ ничего не даст.

Комментарии

Рита
Абсолютное большинство учите-
лей начальных классов не имеют 

высшего образования — они окончили 
педучилище. Начинать нужно с того, 
что у всех школьных преподавателей 
образование должно быть высшим.

Семен Васильевич
Москва — единственный регион, 
где готовы тратиться на повыше-

ние зарплаты учителям. В остальных 
регионах и рады бы, да нет денег. 
Поэтому ситуация вряд ли изменится. 

Leon
Не вижу смысла что-то менять 
в школе. Большинство выпуск-

ников сейчас идет в колледжи, 
а не в вузы. Им достаточно того уровня 
знаний, который дают. 

Ирина
Сегодня школа, мне кажется, во-
обще не ставит перед собой зада-

чи чему-то реально учить. Задача про-
ще — «промариновать» ребенка 
11 лет, чтобы он не болтался по улицам 
и не играл в компьютере. 

Комментарии

Валентин Иванович
Я окончил вуз еще при Советском 
Союзе и не скажу, что сразу стал 

готовым специалистом. Всему при-
шлось учиться на производстве. 
Хотя, наверное, многое зависит от са-
мого вуза. 

Ole
Сын сейчас оканчивает бакалав-
риат. Спрашиваю, чему учат, — 

пожимает плечами. Реальных нужных 
знаний, с его слов, не дают. 

Сергей Бондарев
Инженер-психолог — это очень 
круто. Только, подозреваю, его 

лучше ни на завод не пускать, ни к лю-
дям: устанешь последствия «трудов» 
разгребать. 

Иван
Мне кажется, все зависит от чело-
века. Хороший студент даже 

из не самого лучшего вуза вынесет 
и знания, и навыки. А плохой и из МГУ 
выпустится неучем. 

Комментарии Elena
Из тех знаний, что я получила 
сначала в школе, а потом в вузе, 

90–95 процентов для работы оказа-
лись не нужны от слова «совсем». За-
чем я потратила на их получение 15 лет 
жизни — большой вопрос. 

Артем
Я работаю не по специальности, 
но вполне успешно. Это значит, 

что в вузе меня научили главному — 
самостоятельно получать и использо-
вать полученные знания. А значит, 
учился я все-таки не зря!

Комментарии
Филипп

Ни США, ни Европа уже не «про-
изводят» ученых: они завозят их 

из Китая, России, Индии. Зачем же мы 
перенимали систему образования За-
пада? Тоже без ученых остаться?

Е. В.
Проблема в том, что высшее об-
разование из кузницы научных 

кадров стало обычной коммерческой 
услугой. Ситуацию надо менять.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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1 февраля 2023 года. Москвичка Евгения Зимина (в центре) на сдаче пробного Единого госэкзамена. Эксперты до сих пор спорят: оставлять ли ЕГЭ или вернуться к традиционной 
форме сдачи экзаменов по окончании средней школы. Есть несколько аргументов за и против обоих вариантов, дискуссия только разгорается
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А мать-и-мачеха 
скоро зацветет
До автобуса по расписанию на табло — семь минут. При-
мерно знаю, кто придет — когда ездишь в одно и то же 
время, начинаешь узнавать друг друга. Появится, напри-
мер, блондинка лет сорока, красивая, если бы не злой рот-
петелька. Она все время говорит по телефону, я даже 
знаю, что с некой Наташей. С ней обсуждается все, при-
чем очень громко, иногда, находясь в язвительном на-
строении, с трудом подавляю желание спросить — как 
там Наташа, прошло у нее расстройство? Появится 
и странного вида мужчина, сосредоточенно пишущий 
пальцем в воздухе математические формулы: он держит 
руку высоко, иногда что-то как будто стирая на не види-
мой миру доске. Возможно, придет и бабушка с внучком 
детсадовского возраста: судя по чехлу, она возит внучка 
на занятия скрипочкой. А еще будет дедушка в видавшем 
лучшие времена каракулевом «пирожке», вызывающем 
воспоминания о выходе на мавзолей кремлевских стар-
цев. Мы не общаемся, но мы общность. И даже уже кива-
ем друг другу головами при встрече. Но на днях я поняла, 
что мы — едины. 
А все потому, что лило в этот день и сверху, и, в общем-то, 
даже снизу — где низвергались потоки талой воды. 
— Это все климатическое оружие, — сказала неожиданно 
блондинка, в этот день стоящая без телефона в руке. 
— Нам-то однова — помирать, а вот детям как жить? — 
застонала бабушка и приобняла мрачного внучка. 
Пишущий формулы мужчина замер, что-то стер в воздухе, 
затем дописал и сказал в никуда: 
— Говорят, все по плану. 
И тогда взоры обратились на старейшину в «пирожке». 
Почему-то стало понятно, что его слово будет важным. Он 
тоже это почувствовал, пожевал губами и медленно вы-
дал красивым глубоким голосом: 
— Оружием, думаю, был колорад. И мы его победили. 
А вода... В океан нас не смоет. Живите спокойно. 
Потом он помолчал и добавил к чему-то: 
— Мать-и-мачеха скоро зацветет. 
И мы ехали в автобусе и улыбались. Потому что она точно 
зацветет! И плевать нам на климатическое оружие. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Китайский юань 
у россиян теперь 
популярнее евро.
И как вам?

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ СОЮЗ ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

По-моему, дело тут не в дове-
рии или недоверии людей 
к евро, а в том, что из-за санк-
ций становится фактически 
невозможно осуществлять 
финансовые операции в евро 
или в долларах. Просто наших 
граждан «выдавливают» из 
этих валют. И юань становит-
ся разумным выходом, потому 
что другой равноценной аль-
тернативы практически нет. 
До тех пор, пока санкции бу-
дут существовать, а Запад бу-
дет пытаться экономически 
на нас давить, такая картина 
продолжит сохраняться. От 
накоплений в долларах тоже 
скоро надо будет уходить. Но 
пока у людей еще остаются 
старые сбережения, поэтому 
эта валюта все еще в тройке 
лидеров. Во многих банках со 
счетов в евро и долларах не-
возможно снять средства из-
за блокировки. Поэтому пока-
затель сбережений в европей-
ской и американской валютах 
еще остается на значимых 
уровнях — из-за неснимае-
мых средств. Но как только 
ситуация изменится, я думаю, 
даже эти счета люди будут пе-
реводить в юани. Конечно, 
ориентирование на сильней-
шие или растущие альтерна-
тивные экономики дает нам 
больше вариантов, чем один 
только юань. Следом за ки-
тайской национальной валю-

той идет индийская рупия, 
поскольку Индия тоже выхо-
дит в экономические гиганты. 
Есть варианты действий даже 
с вьетнамской валютой. Но 
в любом случае евро и доллар 
будут выходить из нашего об-
ращения. 

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ, КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Во-первых, наличная валю-
та — это либо форма сбереже-
ний, либо расчетное средство 
при поездках или покупках. 
И в этой парадигме юань пока 
не конкурент ни для евро, ни 
для доллара. С ними ехать в от-
пуск куда-то гораздо лучше 
и проще, чем с юанем. Даже 
если говорить не про Евросо-
юз или Соединенные Штаты 
Америки. Другое дело, Запад 
запретил поставку налично-
сти к нам, и объем этих валют 
у нас не увеличится в отличие 
от объема юаня. Но по поводу 
китайской валюты надо вне-
сти ясность. Юань широко 
распространен в Юго-Восточ-
ной Азии, но ареал его дей-
ствия еще очень ограничен. 
Во всем остальном мире дол-
лар и евро все еще сильны 
и используются гораздо чаще. 
И если люди могут использо-
вать евро безналично, если 
есть счета в дружественных 
странах, куда можно поехать 
или где можно снять деньги, 
то все еще не имеет смысла 
конвертировать накопления 
в юани или рубли.

В России сильно упала популярность европейской валюты: в тройке лидеров для хра-
нения сбережений евро уступил место китайскому юаню. Причем с разгромным сче-
том. Это следует из исследования крупного отечественного финансового агентства. 
Юаню доверяют 17 процентов опрошенных, а евро — лишь 8 процентов. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР БУЗГАЛИН
ЭКОНОМИСТ, ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
ВОЛЬНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА РОССИИ

Тенденция возрастания роли 
юаня и в резервах, и в расче-
тах достаточно долгосрочная, 
и основана она на экономиче-
ской мощи Китая. Это госу-
дарство на сегодняшний день 
является второй, а по ряду на-
правлений уже и первой эко-
номикой мира. В России эта 
тенденция вдвойне сильна, 
поскольку существуют серьез-
ные ограничения на финансо-
вое взаимодействие с Евросо-
юзом и США. Юань пока оста-
нется растущим и популяр-
ным, а затем, возможно, 
и приоритетным по своему 
значению и роли средством 
накопления капитала и тран-
закций среди граждан нашей 
страны. При этом сопостави-
мой альтернативы юаню нет. 
Эта валюта — явный лидер 
в нынешней ситуации.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Неужели эти результаты ис-
следования кого-то изумили? 
Ничего удивительного тут 
нет — это чистый и прагмати-
ческий подход. Сейчас Россия 
делает большой разворот на 
Восток, туда теперь пойдут на-
ши ресурсы и наши туристы. 
А там юань более чем свобод-
но конвертируется. Жаль, ко-
нечно, разрыва с Европой 
в культурном плане, но эконо-
мически и политически это 
вполне закономерно. 

Акция
«Кошка в дом — 
счастье в нем» 

 Беломорская
Ул. Беломорская, 16А
Районный центр «Нева»
18 марта,12:00, бесплатно
Фонд помощи животным 
проведет благотворительную 
акцию, выставку кошек и кон-
сультации с фелинологом — 
специалистом по поведению 
питомцев.

Выставка
Фестиваль 
парфюмерии

 Новокузнецкая
Ул. Б. Татарская, 7, корп. 1
Пространство VikiLand
18 марта, 13:00, бесплатно
Гости Фестиваля Russian Niche 
Fest March’23 смогут проте-
стировать авторские ароматы 
от парфюмеров России и за-
рубежья и создать собственные 
на мастер-классах.

афиша 
на выходные

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставят участники 
16-го мотокросса на приз нашей газеты. Состязание 
прошло 11 декабря 1988 года в Ясеневе. 
Мероприятие проходило в атмосфере одновременно 
горькой и радостной. Горькой — потому что за 4 дня 
до этого, 7 декабря 1988 года, в Армении случилось 
страшное землетрясение. 10 декабря в СССР стал 
днем траура. Во время мотокросса (видимо, перед 
началом, хотя в репортаже это не уточнялось) объ-

явили минуту молчания. А радостной — потому что 
призов в тот день разыгрывалось больше, чем на 
предыдущих соревнованиях. 
Победители в двух заездах получили по мотоциклу: 
мастеру спорта международного класса Анатолию 
Овчинникову из ЦСКА достался «ИЖ-Планета», 
а 18-летнему Сереже Семенову — «Восход». Среди 
новичков лучшим стал 17-летний В. Тактаров (к со-
жалению, в тексте не везде есть имена), награжден-
ный костюмом мотогонщика. Еще два приза (ка-
ких — не упомянуто) получили Г. Истратов с ЗИЛа 

и С. Лаврухин, студент МИФИ. Кубок «Вечерки» вто-
рой раз подряд выиграла команда Красногвардей-
ского района Москвы (это восточная часть нынеш-
него Южного административного округа), пред-
ставленная студентами находящегося там МИФИ. 
Вдобавок этот вуз вручил собственный приз студен-
ту Московского института связи С. Шастову. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Автор повести, ставшей 
символом патриотизма 
115 лет назад, 17 марта 
1908 года, в Твери родился 
Борис Полевой — классик 
советской литературы, мно-
голетний редактор популяр-
ного журнала «Юность». Всю 
жизнь он был связан со своей 
малой Родиной. 

Из Твери были и заместитель 
Полевого по журналу — ком-
сомольский работник и поэт 
Андрей Дементьев, и ответ-
ственный секретарь — журна-
лист и будущий редактор жур-
нала «Крокодил» Алексей Пья-
нов. Себя и земляков Полевой, 
посмеиваясь, звал в редакции 
«тверскими козлами». Начи-
нал Борис Полевой (настоя-
щая его фамилия Кампов) как 
краевед-бытописатель. Сбор-
ник «Мемуары вшивого чело-
века» заметил Максим Горь-
кий, открыв юному автору 
путь в литературу. Перебрав-
шись в Москву, Полевой до-
вольно быстро встроился 
в мейнстрим соцреализма, из-
дав в 1939 году книгу «Горячий 
цех», отмеченную критикой 
тех лет как «добротный рас-
сказ о трудовых подвигах со-
ветских людей, о формирова-
нии в процессе труда духовно-
го и морального облика совет-
ского человека». Собственно, 
в эту формулировку укладыва-
ется все последующее твор-
чество лауреата многих пре-
мий, орденоносца, Героя Со-
циалистического Труда Бори-
са Полевого: романы «Золото», 
«Доктор Вера», «На диком бре-
ге». Всесоюзную славу ему при-
несла написанная в 1946 году 
«Повесть о настоящем челове-
ке». Образ потерявшего ноги, 
но вернувшегося в строй ге-
роя-летчика Алексея Маресье-
ва превратился в один из глав-
ных символов советского па-
триотизма. Знаменитая фраза 
«Но ты же советский человек!» 
долгое время была едва ли не 
ключевой в воспитательной 
работе советской пропаганды. 
В 1970–1980-е годы она пере-
местилась в сферу (по Бахти-
ну) смеховой народной куль-
туры. Это четко уловил си-
стемный «разрушитель» со-
ветских мифов Виктор Пеле-
вин, описавший в романе 
«Омон Ра» военное авиацион-
ное училище, где курсантам 
в массовом порядке ампутиру-

ют ноги и заставляют танце-
вать на протезах «Барыню». 
В повседневной жизни Борис 
Полевой был простым и демо-
кратичным человеком: обе-
дал вместе с коллективом ре-
дакции в подвальной столо-
вой комплекса издательства 
«Правды», любил крепкое 
словцо, понимал юмор и ни-
когда не налегал на идеоло-
гию, с одной стороны, пони-
мая ее условность, с другой — 
будучи в глубине души ей ис-
кренне преданным. Журнал 
«Юность» считался либераль-
ным, в нем печатались Васи-

лий Аксенов, Анатолий Глади-
лин, Андрей Вознесенский, 
Евгений Евтушенко, Белла 
Ахмадулина, но Борис Поле-
вой потратил много сил 
и энергии, чтобы довести до 
ума и опубликовать отвергну-
тую другими журналами по-
весть шахтера с Донбасса Вла-
дислава Титова «Всем смертям 
назло!». После взрыва в шахте 
Титов стал инвалидом (силь-
нейшие ожоги и ампутация 
рук), но нашел в себе муже-
ство победить депрессию, за-
печатлеть на бумаге пережи-
тое необычным способом — 
зажав карандаш в зубах. Про 
другую повесть — о вольной 
жизни детей советской элиты 
«Молодые дирижабли» Каре-
на Шахназарова — Полевой 
твердо сказал: «Это дирижаб-
ли не для нашего ангара». 
Можно только догадываться, 
каких трудов и мучений это 
ему стоило. Он прошел войну 
корреспондентом «Правды» 
(двухтомник «Эти четыре го-
да»), освещал Нюрнбергский 
процесс, как многолетний 
председатель Советского фон-
да мира встречался со многи-
ми выдающимися деятелями 
своей эпохи (сборник воспо-
минаний «Силуэты»). Сегодня 
«Повесть о настоящем челове-
ке» вернулась в школьную 
программу. Дирижабль из со-
ветского литературного анга-
ра вновь оказался востребо-
ванным. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru
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1964 год, Москва. Писатель, главный редактор журнала 
«Юность» Борис Николаевич Полевой за работой 


